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Reportan 217 contagios y 5 muertes
por Covid-19 en las últimas 24 horas

Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- La pandemia por el Covid-19 con-

tinúa creciendo en Quintana Roo, pues dia-

riamente se están reportando entre 200 y

300 contagios, por lo que las autoridades

hacen un llamado a la población para que

los protocolos de salud sigan siendo respe-

tados, ahora más que nunca y con ello evitar

el retroceso a semáforo rojo, que amenaza

a la entidad.

La Secretaría de Salud en el estado in-

formó en su reporte diario que hasta ayer

domingo, se habían confirmado 36 mil 133

casos positivos y 3 mil 113 defunciones, lo

que significa, que en las últimas 24 horas,

se sumaron a estas cifras 217 nuevos con-

tagios a Covid-19 y cinco muertes a razón

de la enfermedad. 

Sobre los casos activos, informaron que

hasta ayer había 2 mil 716 en total, de los

cuales 2 mil 437 se encuentran en aisla-

miento social, sin que sus síntomas les re-

presenten un riesgo para su salud o sim-

plemente no los presentan, es decir, son

asintomáticos, mientras que los otros 279

sí ocupan un lugar en alguno de los hospi-

tales que brindan atención a pacientes por-

tadores de coronavirus.

De igual modo, se indicó que ya se han

aplicado 798 mil 707 dosis de vacuna contra

Covid-19 en el estado, siendo aun una mi-

noría los que están inmunizados, por lo que

la única herramienta que revertir el nuevo

rebrote, es continuar con los hábitos de hi-

giene, como los son el uso correcto y obli-

gatorio del cubrebocas, la sana distancia y

respetar los aforos, en espacios públicos.

En este escenario, Alejandra Aguirre, Se-

cretaria de Salud en el estado comentó: “No

hay que confundirnos. Las vacunas ayudan

en la disminución de enfermedades graves

y hospitalizaciones por Covid. No son un

permiso para dejar de cumplir con los hábitos

de higiene y prevención. Por eso debes con-

tinuar cuidándote a pesar de la vacuna”.

Finalmente, sobre la ocupación hospi-

talaria en la zona norte, dijeron que es de

30%, mientras que para la zona sur es de

20%, asimismo, la velocidad en el creci-

miento de contagios en el primero de los

casos es de .73 y en el segundo de .37, lo

que significa que las cifras siguen estables

y a la baja.

- Hasta ayer, había 2 mil 716 casos activos en total, según cifras de Sesa

La pandemia no cede en Q. Roo

Cuba autoriza uso de emergencia de su vacuna Abdala 
La primera desarrollada en Latinoamérica

Cuba es oficialmente el primer país la-

tinoamericano con vacuna propia contra

Covid-19, luego de que el Centro para

el Control Estatal de Medicamentos,

Equipos y Dispositivos Médicos de Cu-

ba (CECMED) otorgara la autorización

de uso de emergencia de la vacuna Ab-

dala, que en sus ensayos clínicos mos-

tró una eficacia del 92.2 por ciento.

Así, Cuba da el primer paso para so-

licitar a la OMS la precalificación y vali-

dación internacional de Abdala, un pro-

cedimiento que exige rigurosas revisio-

nes, comprobaciones científicas e in-

tercambios, que puede durar meses.

Abdala, uno de los cinco candidatos

vacunales desarrollados en la isla, mos-

tró una efectividad superior al 92% con

la aplicación de tres dosis en la última

fase de ensayos clínicos, según datos

del Centro de Ingeniería Genética y Bio-

tecnología (CIGB). La autorización fue

concedida luego de que las autoridades

determinaron que cumple con los requi-

sitos y parámetros exigidos en cuanto a

calidad, seguridad y eficacia para este

tipo de trámite. La vacuna Abdala es una

de las cinco fórmulas desarrolladas por

Cuba para combatir el Covid-19, ade-

más de que es la primera que oficial-

mente alcanza el grado de “vacuna”.

La fórmula fue desarrollada como un

inmunógeno de subunidad, se aplica

vía intramuscular en tres dosis con un

lapso de 28 días de diferencia, y fue

creada por el Centro de Ingeniería Ge-

nética y Biotecnológica, dependiente

del gobierno cubano.

ABDALA, LA PRIMERA VACUNA
CONTRA EL COVID-19 DE LATINOAMÉRICA

Autoridades sanitarias cubanas habían

descrito a Abdala como “candidato vacu-

nal”, pero con la aprobación de uso de

emergencia recibió el título de vacuna, lo

que además la convierte en la primera de-

sarrollada contra la Covid-19 en Latinoa-

mérica. El organismo regulador cubano

resaltó que la vacuna Abdala concluyó sa-

tisfactoriamente con el proceso de eva-

luación que le fue realizado, en el que ade-

más de las fases de ensayos clínicos, tam-

bién se realizaron inspecciones en las

plantas involucradas en su producción.

Hasta ayer domingo, se habían confirmado 36 mil 133 casos positivos y 3 mil
113 defunciones.

La vacuna Abdala es la primera vacuna
desarrollada en Latinoamérica que recibe la
autorización de uso de emergencia, la cual
comenzará a aplicarse regularmente en la isla.
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El repunte de contagios por
Covid-19 se mantiene en
Quintana Roo a pesar de la
aceleración de la campaña de
vacunación en el estado, pues
ahora la enfermedad se está
ensañando con los menores de
edad, quienes evidentemente
no tienen acceso a la inmuni-
zación, tan es así, que en las
últimas semanas el índice de
casos entre este sector de la
población creció hasta 600%
y se reportó el primer menor
fallecido en la entidad a razón
del coronavirus.

En medio de inconsisten-
cias en la información, respec-
to a los contagios entre meno-
res de edad, autoridades gu-
bernamentales confirmaron,
sin más detalles que, en los úl-
timos meses, 4 bebés fueron
internados de gravedad por
Covid 19 en la entidad, no obs-
tante, la XI Zona Naval emitió
un alerta epidemiológica desde
el 2 de julio, tras confirmar que
en los últimos meses fueron 9
niños y no 4 los resultaron
contagiados, de ese total, cua-
tro niños, de entre 1 y 6 años,
y cinco, de entre 9 y 12 años. 

En este escenario, recomen-
daron que las estrategias sani-
tarias de prevención en salud
deben intensificarse, sobre todo
entre los padres de familia a fin
de cumplan con todas las me-
didas de salud, como el aisla-
miento, protección personal y
sanitización de los espacios

donde conviven los niños, ya
que por el momento, ellos no
pueden acceder a la vacunación. 

En contraparte, el Sector
Salud estatal se aferra a que no
hay un aumento en el contagio
de la enfermedad entre meno-
res de edad y que la mayor
afectación por contagios se re-
gistra en el grupo de personas
comprendidas entre las edades
de los 30 a los 45 años de
edad, pero reiteramos que la
XI Zona Naval, a través del
oficio número 649/21, firmado
por el jefe del Estado Mayor
de la XI Zona Naval, Félix de
Jesús Martínez Tiburcio, con
fecha 2 de julio, hizo referen-
cia al desarrollo de la emer-
gencia sanitaria por la pande-
mia de la Covid-19, donde se
ha demostrado la presencia la
variante delta, la cual ha per-
mitido su transición epidemio-
lógica con mayor rapidez de
infección, virulencia y letali-
dad en los grupos poblaciona-
les de menor edad. 

El documento establece que
la información se debe hacer
del conocimiento del personal
adscrito a esa base aeronaval
a fin de que tomen las medidas
preventivas con sus derecho-
habientes, especialmente me-
nores de edad. 

Asimismo, la semana pasada
durante la segunda reunión del
Consejo de Seguridad en Salud
municipal de Othón P. Blanco
(Chetumal), el representante del

Hospital General confirmó que
4 menores de edad eran atendi-
dos en las instalaciones hospi-
talarias y la preocupación radi-
caba en el hecho que no cuentan
con la capacidad para atender
más casos porque el área de pe-
diatría se encontraba a su má-
xima capacidad.

En la semana del 20 al 27
de junio, nueve menores de
edad dieron positivo a Covid
en Quintana Roo, misma can-
tidad que se refleja en los de-
cesos en este grupo poblacio-
nal desde que inició la pan-

demia, de acuerdo con el Sis-
tema Nacional de Protección
Integral de Niñas, Niños y
Adolescentes (Sipinna) y la
Secretaría de Gobernación
(Segob). 

Con base en el último re-
porte actualizado, el 27 de ju-
nio de 2021, en la entidad, 392
niños fueron contagiados en
lo que va de la pandemia en
Quintana Roo; en esta misma
fecha, pero del año pasado, se
registraron 56 casos, lo que re-
fleja un aumento de 600 por
ciento en un año. 

EL MENOR FALLECIDO
TAMBIÉN TENÍA LEUCEMIA

El fin de semana se confirmó
que después de luchar por tres
años contra la leucemia, el
menor Matías, de apenas 11
años y a tres meses de termi-
nar su tratamiento, es el pri-
mer niño en perder la batalla
contra el virus SARS-CoV-2
en el Hospital General de Che-
tumal, esto luego de varios
días de estar intubado.

Matías llegó desde Cancún
al hospital de Chetumal a re-
cibir su tratamiento sin saber

Fallece niño de 11 años por
Covid en Chetumal; alertan ante
alta transmisión de la cepa delta

La XI Zona Naval confirmó que en los últimos meses fueron nueve, los niños contagiados
de Covid-19 en la entidad.

Derecho de réplica

4 Opinión

– La XI Zona Naval emitió la advertencia, tras confirmar 9 contagios de menores

Por José Luis
Montañez
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que ya se encontraba contagia-
do de coronavirus, pero ya pre-
sentaba los primeros síntomas,
por lo que tras aplicarle la prue-
ba fue ingresado como pacien-
te prioritario por su condición,
no obstante, no logró vencer a
la enfermedad y murió. 

El director de la institución
de salud, Antonio Galván, hizo
un llamado a los padres de fa-
milia y sociedad en general pa-
ra cuidar a los menores de
edad. “En las últimas cuatro
semanas han ingresado cuatro
pacientes pediátricos al área
de Covid-19, algunos de ellos
han tenido que ser intubados
por la gravedad de los casos.
Yo les recomiendo a los padres
que hagan lo posible por que
sus hijos se queden en casa y
ante la necesidad de salir, usen
cubrebocas, no los expongan”. 

Añadió: “En el Hospital
General nos preparamos, es-
tamos listos para poder atender
a un niño que desafortunada-
mente llega a tener esta enfer-
medad, sin embargo, debemos
de evitar que se contagie, que
llegue al hospital y siempre la
prevención va a ser lo mejor,
la mejor arma que van a tener
los padres de familia hacia sus
niños, prevención. Todas las
medidas de higiene para los
niños, su equipo de protección,
no acudir a algunas reuniones
y no abrazar o besar a los in-

fantes. En este momento al
abrazar o besar a un niño es-
tamos perdiendo la sana dis-
tancia con un gran potencial
de propagación”. 

Reconoce que a diferencia
de 2020, cuando la pandemia
estaba iniciando en México,
ya no son las personas adultas
las más afectadas; sino los ni-
ños, adolescentes y jóvenes,
“estamos teniendo un aumento
de pacientes cada vez más jó-
venes, incluso de 20 años y,
lamentablemente, también pa-
cientes pediátricos”. 

También aseguró que la
adecuación de las instalaciones
hospitalarias para la atención
de pacientes pediátricos se re-
alizó hace un mes, “en donde
vimos la ruta y las áreas espe-
cíficas, adecuarnos a esta nue-
va modalidad que está tenien-
do esta presentación clínica del
virus, ya tenemos algunas
áreas específicas para la recep-
ción de pacientes pediátricos,
dentro del área Covid, pero
aislados de los adultos”.  

Y aseguró que “el Hospital
General de Chetumal cuenta
con el recurso humano para
afrontar el contagio en infan-
tes, un médico pediatra, por
ejemplo, especializado en te-
rapia intensiva, es una fortale-
za que tiene el General para el
manejo de estos casos en pa-
cientes pediátricos, ya que los

parámetros para el paciente pe-
diátrico son diferentes de un
adulto, pero tenemos el recurso
humano para poder atender y
contener estos casos”. 

Finalmente, reiteró la reco-
mendación de no relajarse en
esta tercera ola de contagios.
“Definitivamente el hecho de
que tenemos una gran pobla-
ción vacunada no quiere decir
que ya pasamos a dejar de lado
las medidas de higiene, debe-
mos de continuar con este tipo
de medidas, debe de ser una
rutina, así como evitar reunio-
nes de más de 10 personas,
mantener en todo momento el
uso correcto de cubrebocas, el
lavado de manos, usar gel, no
salir, si no es necesario”. 

La regidora de Othón P.
Blanco (Chetumal), también
realizó un llamado a los padres
de familia y ciudadanía en ge-
neral a reforzar las medidas sa-
nitarias anti-Covid para pro-
teger a sus hijos.

INVESTIGARÁN CARENCIAS
PARA ATENDER NIÑOS

CON COVID-19
Integrantes del Consejo de la
Seguridad Municipal en Othón
P. Blanco (Chetumal) confir-
maron que realizarán un aco-
pio de información en los cen-

tros hospitalarios sobre la aten-
ción pediátrica que se realiza
en el tenor de la Covid-19 y
las necesidades, a fin de soli-
citar el apoyo al sector salud
y enviarle el diagnóstico al se-
nador José Luis Pech Várguez
y al gobernador Carlos Joa-
quín González.

“Se efectuará un recorrido
por instancias infantiles y áreas
de recreación, como lo son es-
cuelas de ballet, gimnasia, bás-
quetbol, futbol, etc. Ante el se-
ñalamiento de que los menores
de edad realizan actividades al-
ternas y que pueden ser factor
para los contagios, dado que
no acuden en forma presencial
a las escuelas”, explicaron.

Después de que se reportó
la muerte de un menor de edad
a causa de la Covid-19, los in-
tegrantes del Consejo de la Se-
guridad Municipal en Salud
también acordaron realizar
campañas para promover las
medidas de prevención entre
los niños y enviar un exhorto
a la Cofepris para recordarle
los acuerdos y compromisos
que se han tomado en las se-
siones anteriores.

El ayuntamiento de Othón
P. Blanco informó que se le
darán facultades a los elemen-
tos de la Dirección de Seguri-

dad Pública “para ser más es-
trictos en las medidas de pre-
vención en áreas públicas”.

Por otra parte, el doctor
Marcos Galindo Carrillo dio
una descripción de la situación
actual del municipio de Othón
P. Blanco (Chetumal), en re-
lación a los protocolos que se
están implementando para el
combate a la Covid-19, esto,
durante la segunda sesión del
Consejo para la Seguridad en
Salud Municipal.

La secretaria del Consejo de
la Seguridad en Salud Muni-
cipal, Fernanda Aguilar Ayala,
mencionó los acuerdos toma-
dos informe que se solicitará a
las unidades de Salud propor-
cionar a los delegados y alcal-
des las medidas de salud, así
como la facultad para que sean
vigilantes en hacer que se cum-
plan dichas medidas.

Finalmente, sobre la falta
de personal de la Dirección de
Salud municipal para atender
las quejas y denuncias de in-
cumplimiento de los protoco-
los sanitarios en mercados y
comercio ambulante, se acordó
enviar personal de apoyo a las
jornadas de vacunación y re-
forzar las verificaciones.

Después de luchar por tres años contra la leucemia, Matías, de 11 años de edad, murió por
Covid-19 en el Hospital General de Chetumal.

El Consejo de la Seguridad Municipal Chetumal realizará un
acopio de información en hospitales sobre la atención
pediátrica en el tenor de la Covid-19. montanezaguilar@gmail.com
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Chetumal.– El gobernador Carlos Joa-
quín explicó que continúan fortalecién-
dose las acciones para evitar que el con-
tagio de Covid-19 siga creciendo, ya que
en los últimos días se registraban hasta
300 casos diarios.

“Nos han ayudado mucho para que es-
tos contagios no avancen, pero requerimos
todavía más de la participación de la gente,
que no relajen las medidas, que acudan a
vacunarse y, principalmente, que reduzcan
la movilidad. Es mejor quedarse en casa,
si no tienes por qué salir”, expresó.

A través de sus redes sociales, Carlos
Joaquín dio a conocer que, en los últimos
meses, cuatro bebés fueron internados de
gravedad a causa de la covid-19 en Quin-
tana Roo, por lo que es necesario cuidarse
al doble con los hábitos de salud, aún cuan-
do se hayan recibido las vacunas.

El Gobierno del Estado, a través de la
Secretaría de Salud, mantiene cinco puntos
de pruebas rápidas en Benito Juárez, dos
en Cozumel y tres en Othón P. Blanco.

También exhorta a los quintanarroenses
a que, cuando detecten alguno de los sín-
tomas de la enfermedad, acudan de inme-
diato a su centro de salud o a su hospital,
y eviten la automedicación. Esto les puede
salvar la vida.

La titular de la Secretaría de Salud Ale-
jandra Aguirre Crespo expresó que la apli-
cación de la vacuna contribuye a cortar la
cadena de contagios, por lo que es impor-
tante acudir por la dosis que corresponda.

El mandatario estatal ha sido insistente
en la invitación a todos los quintanarroenses
para el cuidado de la salud de las familias
y de la comunidad, con la aplicación de
los hábitos, el cumplimento de las medidas
preventivas y el seguimiento de los proto-
colos sanitarios para recuperar más rápido
las actividades en esta nueva normalidad.

Cuatro medidas son básicas y esencia-
les: ponerse obligatoriamente el cubrebo-
cas, mantener la distancia entre personas,
lavarse las manos con frecuencia y usar al-
cogel o gel antibacterial.

El mandatario estatal ha sido
insistente en la invitación a todos los
quintanarroenses para el cuidado de la
salud de las familias y de la comunidad,

con la aplicación de los hábitos, el
cumplimento de las medidas preventivas

y el seguimiento de los protocolos.

El datoLlamado a vacunarse

Pide CJ cuidarse al doble 
para reducir los contagios
En los últimos días se han registrado hasta 300 casos diarios 

Chetumal.- La Subdirección General
de Atención a la Infancia y Adoles-
cencia del DIF Quintana Roo a través
del enlace administrativo de los Cen-
tros de Atención Infantil (CAI), otorga
servicios de calidad con el objetivo
de coordinar, supervisar, organizar,
orientar y auxiliar el funcionamiento
de dichos centros, para que la niñez
cuente con más y mejores oportuni-
dades en su educación y desarrollo.

En ese sentido, la encargada del
enlace CAI, Alethia Alejandra Iri-
goyen Prado mencionó que una de
las prioridades de la presidenta del
Sistema Estatal DIF Quintana Roo,
Gaby Rejón de Joaquín es ofrecer
servicios de calidad a la niñez quin-
tanarroense con los que se les garan-
tice una mejor atención, salud, cui-

dado y desarrollo integral infantil.
Es por ello, dijo, que la principal

función de la dependencia es vincular
información entre los Centros de Aten-
ción Infantil estatales, municipales y
comunitarios con el Sistema DIF Na-
cional y la Secretaría de Educación
para que los CENDIS, CIPIS, CADIS
y CAICS otorguen óptimos servicios
de educación a niñas y niños de 45 días
de nacidos a 5 años 11 meses de edad.

Señaló, que actualmente se atiende
a un total de 55 CAI, de los cuales se
realiza el enlace para gestionar, tra-
mitar, solicitar y entregar información,
reportes y capacitaciones para el per-
sonal de dichos centros y cumplir con
la Ley, tanto estatal como general, para
la prestación de servicios de atención,
cuidado y desarrollo integral infantil.

Otorga DIF servicios de calidad en Centros de Atención Infantil
Para que la niñez cuente con más y mejores oportunidades

Requerimos 
todavía más de la
participación de la
gente para reducir
contagios
por coronavirus.  
afirma el gobernador
Carlos Joaquín

La encargada del enlace CAI, Alethia Alejandra Irigoyen, señaló que una de las prioridades de la
presidenta del Sistema Estatal, Gaby Rejón, es ofrecer servicios de calidad a la niñez.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Los contagios masivos de Covid-19 co-
mienzan a ser el pan de cada día en Quintana Roo
y es que a pesar de los esfuerzos de las autoridades
por contener la tercera ola de la enfermedad, los
viajeros y los prestadores de servicios turísticos
se las siguen ingeniando para pasar por alto los
protocolos de salud y priorizar, por un lado la di-
versión y por el otro, la estimulación económica. 

A principios de este año se reportó el contagio
masivo de estudiantes argentinos, posteriormente,
la semana pasada se reportaron los contagios de
más de 35 jóvenes originarios de Puebla, quienes
acudieron a Cancún a celebrar su graduación y
ahora se confirmó que por lo menos 26 adoles-
centes bolivianos adquirieron la enfermedad du-
rante su estancia en la Riviera Maya, lo que pone
a Quintana Roo en el ojo del huracán.

Según reportes, durante su estancia vacacional
en la Riviera Maya, 26 jóvenes estudiantes origi-
narios de Bolivia resultaron positivos a Covid-19
y actualmente se encuentran aislados como parte
de las medidas preventivas. 

Se trata de un grupo de 45 jóvenes, de entre
17 y 18 años, y que llegaron al estado el 27 de
junio por un paquete vacacional de nueve días en
el Hotel Xcaret México. Según el informe médico,
20 de ellos se encuentran asintomáticos, tres con
dolor de garganta, dos con dolor de cabeza y uno
con malestares estomacales. 

Grupo Xcaret fijó su postura al respecto: “El
grupo de estudiantes bolivianos contagiados por
Covid-19 no se hospedó en el Hotel Xcaret Mé-
xico, ya que dicho grupo rompió la burbuja de
protección sanitaria al haber estado alojado seis
noches antes en instalaciones ajenas a Grupo Xca-
ret. Los estudiantes no cumplieron con las normas
y procedimientos marcados por las autoridades
locales y federales”.  Asimismo, destacan que el
grupo de estudiantes se realizó pruebas de antí-
genos y tras conocer los resultados, el Hotel Xcaret
aisló de inmediato a los 26 estudiantes en espacios
fuera del hotel a fin de que se detenga la propa-
gación del virus entre sus clientes.

Recordemos que en repetidas ocasiones los
hoteleros le han lanzado un llamado a sus hués-
pedes a fin de que se apeguen los protocolos de
salud, ya que ellos solo pueden estar al pendiente
dentro de sus instalaciones, pero una vez que los
turistas abandonan el complejo hotelero, es im-
posible garantizar que no se expongan a aglome-
raciones o que atiendan las medidas de salud. 

EVIDENCIAN INCUMPLIMIENTO
DE PROTOCOLOS EN TIKTOK

Si bien, Quintana Roo se caracteriza por ser el
destino turístico principal de nuestro país, lamen-
tablemente durante la pandemia también se ha
destacado por ser uno de los lugares donde más
fácil es pasarse por alto los protocolos de salud,
tan es así, que incluso en la etapa más crítica de

la contingencia el año pasado, lugares como Tulum
y Cancún seguían organizando fiestas clandestinas
que detonaban en contagios masivos, lo cual hasta
hoy no ha logrado ser erradicado.

Ahora, son los mismos turistas quienes eviden-
cian esta falta de protocolos en fiestas clandestinas
organizadas en diferentes puntos de la ciudad, asi-
mismo, algunos han dejado ver las consecuencias
de su irresponsabilidad a fin de que otros no caigan
en el mismo error, como lo es el caso de la tiktoker
Marina Soto, quien relató cómo ella y sus amigos
se contagiaron de Covid en este polo turístico. 

Y es que a pesar del aumento de sargazo en
algunas playas de la entidad, los turistas interna-
cionales y nacionales aprovechan las vacaciones
para divertirse durante esta temporada, entre ellas,
jóvenes que abarrotan los bares y los centros noc-
turnos, donde además no se les impone ninguna

restricción, lo cual queda claro a través de videos
y fotografías en redes sociales. 

Marina, joven usuaria en TikTok, compartió
que sus amigos y ella planearon vacacionar en
Cancún durante la pandemia y dentro de sus videos
se observa que los jóvenes acudieron a varios bares
y antros de la ciudad turística, donde bailaron,
consumieron bebidas embriagantes y se divirtieron
sin guardar sana distancia ni usaron cubrebocas. 

Se observa cómo los jóvenes acuden juntos a
varias zonas de Cancún incluidos centros nocturnos
y bares, donde no siguieron ninguna de las medidas
para preservar su salud ni la de los demás no obs-
tante, para la segunda parte del video, la joven com-
parte varios chats que tuvo con sus amigos, donde
mencionan que todos se habían hecho pruebas Co-
vid al comenzar a presentar síntomas y efectiva-
mente se les determinó que se habían contagiado.

Ahora, 26 estudiantes de Bolivia 
se infectan en la Riviera Maya

- Se encuentran aislados como parte de los protocolos anti-Covid

La tiktoker Marina Soto,relató cómo ella y sus amigos se contagiaron de Covid
en este polo turístico.

Más de 20 estudiantes originarios de Bolivia resultaron positivos de Covid-19,
tras su estancia en la Riviera Maya.

De un grupo de al menos 45 jóvenes

La semana pasada se reportaron contagios
de más de 35 jóvenes originarios de Puebla,
quienes acudieron a Cancún a celebrar su
graduación y ahora, se confirmó que por 

lo menos 26 adolescentes bolivianos
adquirieron la enfermedad durante 

su estancia en la Riviera Maya.
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Chetumal.- El robo de ganado es una constante
en el sur de Quintana Roo, por lo que atendiendo
al llamado de los productores, las autoridades to-
man cartas en el asunto y se han implementado
cursos para que los elementos de la Guardia Na-
cional se sumen al combate de este mal que pro-
voca cuantiosas pérdidas económicas. 

Tras informar que la Guardia Nacional (GN)
se sumará a la prevención del robo de ganado en
la zona sur; es el mismo personal de la Unión Ga-
nadera Regional (UGR), quien capacita a los ele-
mentos para que tengan conocimiento sobre la do-
cumentación que se deben presentar durante la
movilización de ganado bovino y de esta manera
reducir la incidencia de este tipo de hurtos. 

Según la UGR, la impunidad prepondera en
este tipo de delitos porque no se denuncia y es que
tan sólo en lo que va del año se han reportado siete
denuncias ante el Sistema Nacional de Seguridad
Pública (SNSP); pero los productores calculan el
robo de 13 animales por mes, alcanzando un total
de 52 en el primer cuatrimestre del año, lo que
equivale a 520 mil pesos perdidos. 

Sergio Crisanto Morteo, presidente de la UGR,
dijo que “se imparten cursos de actualización a la
Guardia Nacional, además, en breve dicha capa-
citación se aplicará a elementos policiales preven-
tivos en toda la Entidad. Es importante que los ofi-
ciales preventivos y castrenses conozcan qué do-
cumentos solicitar al momento de una revisión con
el fin de que se pueda mover el ganado, además
de saber identificar la legitimidad de los papeles”.

Asimismo, se les indicarán las sanciones admi-
nistrativas derivadas de la omisión respecto a la
movilización animal y el trámite para obtener el
arete del Sistema Nacional de Identificación Indi-
vidual de Ganado (Siniiga). Lo principal es dar a

conocer las modalidades y penalidad del abigeato. 
Crisanto Morteo afirma que a pesar de que el

robo de ganado no ha disminuido en la zona sur
de Quintana Roo durante este año, en comparación
con el 2020, se mantienen los mismos números;
por tanto, es importante impartir esta capacitación

a la que la Guardia Nacional se ha sumado. 

PRODUCCIÓN DE
CHILE HABANERO, EN CRISIS

A consecuencia de los fenómenos naturales y la
pandemia por Covid-19, el cultivo de chile haba-

nero está por desaparecer en la zona sur de Quin-
tana Roo, donde las familias prefieren ahora otras
alternativas de trabajo.

Ezequiel Solís Castillo, representante de los
pueblos de la zona limítrofe, declaró que este cul-
tivo prácticamente ha desaparecido en las más de
30 localidades asentadas principalmente en los lí-
mites con Campeche, donde se cuenta actualmente
con solo 60 hectáreas.

“Los campesinos se han desanimado de conti-
nuar con esta actividad y han buscado otras alter-
nativas como el cultivo de cítricos, principalmente
el limón. Antes éramos los mayores sembradores
de esta zona, cosechando hasta el 20% de la pro-
ducción a nivel estado. Ahora todo lo que surte el
mercado local viene de Yucatán”, lamentó.

El productor reconoce que la pandemia fue el
primer golpe que los afectó grandemente, “hubo
pérdidas de todo tipo no sólo de este producto sino
también de tomates, calabazas, sandías, frijol y
otros cultivos que se comercializaban en Quintana
Roo, esto tras cerrarse los mercados por la pan-
demia.  El siguiente golpe fueron las inundaciones
del año pasado, pues la mayoría de los cultivos
quedaron prácticamente bajo el agua”.

En este escenario, ahora temen arriesgarse de
nuevo y perder su cosecha, por lo que la gran ma-
yoría de las unidades de producción actualmente
lucen en el abandono, “las personas de las comu-
nidades han buscado trabajo en ranchos aledaños
o han viajado hasta Campeche, y otros han buscado
un empleo en la construcción de las vías del Tren
Maya”, explicó. Según el Servicio de Información
Agropecuaria y Pesquera (SIAP), hasta mayo de
2021 se habían sembrado únicamente 66 hectáreas
de picante. En la misma fecha de 2020 se cultiva-
ron 94 hectáreas, mientras que en años anteriores
los números eran de miles de hectáreas, lo cual
deja ver la gravedad del asunto.

La Guardia Nacional combatirá 
robo de ganado en el sur del estado

- Productores quintanarroenses calculan el hurto de 13 animales por mes

La Guardia Nacional se sumará a la prevención del robo de ganado en la zona
sur del estado.

Cuantiosas pérdidas económicas

Sólo en lo que va del año se han reportado 
7 denuncias ante el Sistema Nacional de

Seguridad Pública (SNSP), pero losproductores
calculan el robo de 13 animales por mes,

alcanzando un total de 52 en el primer
cuatrimestre del año, lo que equivale 

a 520 mil pesos perdidos.
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Chetumal.- Autoridades publicaron la semana pa-
sada el Programa de Desarrollo Urbano (PDU) de
Mahahual, con el objetivo de garantizar certeza a
inversiones públicas y privadas para el crecimiento
sustentable de más de mil 700 hectáreas destinadas
para el crecimiento, tanto para construcciones de
vivienda como de turismo. 

El PDU del Centro de Población de Mahahual
fue publicado en el Periódico Oficial del Estado,
donde se establecen cada uno de los lineamientos
a tomar en cuenta para el crecimiento urbano y
turístico de la costa maya, es decir, que de ahora
en adelante se deberán apegar a los lineamientos
publicados para cualquier edificación en la región. 

La regidora presidenta de la Comisión de De-
sarrollo Urbano y Transporte del Cabildo de Othón
P Blanco (Chetumal), María Hadad Castillo, ex-
plicó que entre los beneficios de este nuevo y ac-

tualizado Programa destacan la dotación de in-
fraestructura de servicios, comercial y habitacional
necesaria para la localidad, es decir, la atención
de necesidades básicas como agua potable, luz,
caminos pavimentados, etc. 

De acuerdo con el documento publicado, Ma-
hahual cuenta con 20 mini-súpers, 10 farmacias,
55 restaurant-bar, 20 locales con venta de tours y
dos boutiques, además, en menor proporción, exis-
ten escuelas, lavanderías, papelerías, refaccionarias,
ferreterías, tortillerías, establecimientos de mate-
riales de construcción y carnicerías, asimismo, es-
téticas, un museo tequila y un parque acuático.

Mientras que en el tenor de los servicios turís-
ticos, hay 55 hoteles, entre hoteles-posadas, hos-
tales, cabañas y zonas de camping, también 92 ca-
sas y departamentos vacacionales en renta a través
de la plataforma Airbnb, haciendo un total de 500
cuartos de estadía en conjunto. 

Informaron que el PDU del Centro de Po-

blación de Mahahual fue elaborado por la Se-
cretaría de Desarrollo Territorial Urbano Sus-
tentable (Sedetus),  acorde al Programa de Or-
denamiento Ecológico Local (POEL) 2015, que
tiene por objeto regular e inducir el uso de suelo
y las actividades productivas, para lograr la pro-
tección del medio ambiente.

Recordemos que Mahahual, es el principal
centro social, económico y turístico de la Costa
Maya; su primer Programa de Desarrollo Urbano
fue publicado el 17 de marzo de 2005, y en 2008
y 2014 se le realizaron algunas adecuaciones, para
que después en 2015 entró en vigor el Programa
de Ordenamiento Ecológico Local (POEL) de Ot-
hón P. Blanco, y fue hasta la semana pasada que
se publicó el PDU de Mahahual Centro. 

PLAYAS DE MAHAHUAL COMIENZAN
A LIBRARSE DEL SARGAZO

Las playas del centro del malecón de Mahahual co-

mienzan a recuperar su belleza natural, pues en los
últimos días lucieron sin sargazo, tras varias semanas
de sufrir el recale masivo, no obstante, no se descarta
un nuevo arribazón en los próximos días. 

Prestadores de servicios turísticos señalaron
que aproximadamente un kilómetro de playa está
limpia de sargazo, gracias a las barreras artesanales
que colocaron. Isidro Rosas Rivera, empresario
restaurantero, explicó que las playas del centro
están protegidas con una barrera artesanal, lo que
impide la llegada del alga a las costas. “Las playas
del centro están listas y en óptimas condiciones
para recibir turistas y disfruten de un merecido
descanso en este paradisiaco lugar en el sur del
estado”, dijo.

Asimismo, indicó: “la recuperación de la be-
lleza de las playas se logró gracias al esfuerzo dia-
rio de la gente del pueblo, artesanos, concesionarios
y asociaciones, quienes sumaron acciones para
controlar el arribo masivo del sargazo”.

Después de años de rezago 

Publican Programa de Desarrollo 
Urbano y turístico de Mahahual 

- Era necesario para dar certeza a inversiones públicas y privadas

Está listo el PDU de Mahahual para garantizar certeza a inversiones públicas y privadas para el crecimiento sustentable de la región.

Con el objetivo de
garantizar certeza a
inversiones públicas 

y privadas para el
crecimiento sustentable 

de más de mil 700
hectáreas destinadas para
el crecimiento, tanto para

construcciones de
vivienda como de turismo,

publican el Programa 
de Desarrollo Urbano 
(PDU) de Mahahual.
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Cancún.– Asesinan a un hombre
a balazos en el patio de su casa
en la sexta privada de “La Hi-
guera”, en la Supermanzana
247, Manzana 18, que al parecer
pertenecía al sindicato de taxis-
tas “Andrés Quintana Roo”, por
dos sujetos que se transportaban
en una motocicleta, los cuales
después de lograr su objetivo se
dieron a la fuga. 

Al parecer, los sicarios acti-
varon sus armas una vez que tu-
vieron en la mira a la víctima
cuando salió al patio de su casa,
en donde su cuerpo recibió dos
impactos de bala, uno de los pro-
yectiles le entró por el cuello.  

En el lugar al menos cinco de-
tonaciones cimbraron el conjunto
habitacional, lo que alertó a los
vecinos, que luego de llegar la
calma, salieron para sólo alcanzar
a ver a dos sujetos en moto y el

cuerpo del taxista en su patio. 
A través de una llamada al

número telefónico de emergen-
cias 911, se informó de los he-
chos a las autoridades para so-
licitar una ambulancia para un
hombre herido de bala y una pa-
trulla en la Supermanzana 247,
Manzana 18. 

Llegaron elementos de la
Policía Quintana Roo y paramé-
dicos de la empresa particular
Jetmedical, sólo para confirmar
que el hombre ya no tenía signos
vitales e inmediatamente se
acordonó la zona en espera de
los peritos y elementos de in-
vestigación de la Fiscalía Gene-
ral del Estado (FGE). 

El cuerpo quedó en manos
del personal del Servicio Médico
Forense (Semefo) para la autop-
sia de ley y después poder en-
tregar el cuerpo a los familiares. 

El cuerpo quedó en
manos del personal del
Servicio Médico Forense

(Semefo) para la autopsia de
ley y después poder entregar
el cuerpo a los familiares. 

El dato
Agredido por sicarios en moto

Matan a taxista en el patio
de su casa, en Benito Juárez
De los dos disparos que recibió, uno le dio en el cuello

Asesinan a un taxista en el patio de su casa en la sexta privada de “La Higuera”, en la Supermanzana 247,
Manzana 18.

En el fraccionamiento Andalucía

Hallan muerto a sujeto al interior de su vivienda 
Cancún.– Hallaron muerta a una persona
en su vivienda en el Fraccionamiento
Andalucía en la Supermanzana 519, con
un surco en el cuello y aunque las auto-
ridades no descartan que se trató de un
asesinato, en virtud de las extrañas con-
diciones en las que se encontró el cuerpo
y presentar signos de violencia.  

A través del número telefónico de
emergencia 911, se realizó el reporte de
una persona muerta al interior de su vi-
vienda, y se solicitó la presencia de una
patrulla policiaca en el fraccionamiento
Andalucía.  

Las autoridades se movilizaron hasta
el lugar para confirmar los hechos, y en-
contrar un cuerpo tirado al interior del
inmueble para después proceder a deli-
mitar los accesos con cinta amarilla a fin

de evitar contaminar la escena y en espera
de las autoridades correspondientes. 

Más tarde, llegaron los peritos y ele-
mentos de investigación de la Fiscalía
General del Estado (FGE) de Quintana
Roo, que procedieron a levantar la evi-
dencia y realizar las primeras investiga-
ciones del caso. 

Al inicio, se supuso que se trataba
de un suicidio, ya que el hoy occiso con-
sumía muchos medicamentos, sin referir
si era por algún padecimiento, sin em-
bargo, no se descartó que su muerte se
deba a un asesinato por los rasgos de
violencia que se encontró. 

El cuerpo quedó a disposición de
elementos del personal del Servicio
Médico Forense (Semefo) para la au-
topsia de ley. 

Hallaron muerta a una persona en su vivienda en el fraccionamiento Andalucía en la
Supermanzana 519.
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Chetumal.- De acuerdo con in-
formación del Secretariado Eje-
cutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública (SESNSP),
durante el periodo de enero a
mayo de 2021 se registraron 199
reportes de atracos a personas
que caminaban en espacios pú-
blicos en Quintana Roo, un in-
cremento del 397.5% con res-
pecto al mismo periodo de 2020,
cuando en el mismo periodo de
tiempo sólo se reportaron 40; del
total en este año, 57 fueron con
violencia. 

Las estadísticas del SESNSP,
también revelan que hasta mayo
de 2021, se registraron 713 casos
de atracos a personas en la vía
pública, un incremento del 36%
con respecto a los meses de ene-
ro a mayo de 2020, cuando se
reportaron 524; durante este año
los perpetradores han usado la
violencia en 367 casos. 

De tal manera, que el núme-
ro de estos delitos por cada 100
mil habitantes es el más elevado
de la Península, al registrar una
tasa de 48.52, mientras que en
Campeche es de un 4.52 y 3.85
en Yucatán. 

Por otra parte, las cifras de
asaltos podrían ser más grandes,
pero debido a que los montos de
lo robado no llegaron a superar
los miles de pesos, muchas per-
sonas prefieren evitar acudir a
la Fiscalía General del Estado
(FGE) a denunciar, pues consi-
deran que es una pérdida de
tiempo, ya que no van a recupe-
rar sus bienes.

En estas estadísticas, Benito
Juárez (Cancún) es el municipio
más inseguro al acumular 517
robos a transeúntes en la vía pú-
blica, de los cuales 276 fueron
con violencia, asimismo acu-
mulan, 121 casos en espacios
públicos, de los cuales 34 son
violentos, cifras hasta mayo de
este 2021, En segundo lugar es-
tá Solidaridad (Playa del Car-
men) con 68 robos sin violencia
y 23 con violencia; Chetumal
ocupa el tercer puesto, donde
los robos en espacios públicos
alcanzan las 43 denuncias y su-
peran a los asaltos a peatones,
que registran 25 casos.

Finalmente, destacaron que
otro delito que ha incrementado
este año es el robo en transporte
público colectivo, pues ya alcan-
za un 67.8% con respecto a los
primeros cinco meses del 2020.

SE DUPLICAN ATAQUES
SEXUALES A NIÑOS

La secretaria ejecutiva del SI-
PINNA en Quintana Roo, Nor-
ma Gabriela Salazar Rivera, dio
a conocer que durante 2020 se
registraron alrededor de 370 ca-
sos de violencia sexual en contra
de niños, niñas y adolescentes,
pero para el 2021, ya se ha al-
canzado la cifra de 338 y apenas

vamos a mitad de año, es decir,
que prácticamente se han dupli-
cado estos delitos, pues en 2020
se registró en promedio una dia-
ria, pero este año prácticamente
son dos por día. 

“Además de violaciones, hay
casos como los que se han cono-
cido este último mes, en el que
los menores son utilizados para
producir material pornográfico.
Si bien, lo ideal fuera que la pan-
demia y confinamiento permi-
tieran la unión familiar, cierta-
mente ha provocado también el
aumento de casos de este tipo,
incluso “el año pasado fue dete-
nida una persona en Cancún que
utilizaba niñas, niños y adoles-
centes para producción y distri-
bución de pornografía”, explicó. 

Este tipo de delitos de vio-
lencia sexual contra menores
de edad pueden ser tocamien-
tos, abuso, violación y produc-
ción de material videograbado
y según la secretaria, “en algu-
nos casos pueden ser tipifica-
dos por explotación sexual y
trata de personas. De acuerdo
con la UNICEF, de cada 10 ca-
sos de violencia sexual contra
menores, sólo se tiene conoci-
miento de cuatro, es decir, que
la mayoría de los casos no son
denunciados”.

Sobre las víctimas, aclaró
que 9 de cada 10 son mujeres
y sólo un varón, mientras que
en el caso de la trata de perso-
nas, el 73% son mujeres y prin-
cipalmente son menores de

edad. “Este delito se da al in-
terior de un contexto privado,
y por ello es muy complicado
con las autoridades entrar a los
hogares sin denuncia y eviden-
cia, desafortunadamente son
gente de la familia que debe-
rían ser los cuidadores y pro-
tectores, quienes en muchos
casos han ultrajado a niñas ni-
ños y adolescentes”, dijo.

Sobre las acciones que se re-
alizan para prevenir estos casos,
la titular del SIPINNA dijo que
se realizan campañas contra la
trata, difundiendo materiales in-
cluso en lengua maya, porque
los delitos sexuales contra los
menores de edad no son exclu-
sivos de las ciudades ni de los
centros turísticos.

Según estadísticas del SESNSP

Aumentan hasta en un 400% 
los asaltos en espacios públicos 

- Muchas personas prefieren evitar denunciar ante las autoridades

De acuerdo con el SESNSP, entre enero y mayo de 2021 se registraron 199 reportes de atracos a personas en
espacios públicos en Q. Roo

Estadísticas del SESNSP revelan que 
hasta mayo de 2021, se registraron 713 casos 

de atracos a personas en la vía pública, 
un incremento del 36% con respecto a los meses
de enero a mayo de 2020, cuando se reportaron

524; durante este año los perpetradores 
han usado la violencia en 367 casos.SIPINNA en Q. Roo dio a conocer que en 2021 se han registrado 338 casos de

violencia sexual en contra de niños, niñas y adolescentes.
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Cancún.– Encuentran el cuerpo de
una persona del sexo masculino, en
una sábana blanca con huellas de
violencia, en la esquina de la avenida
Industrial con la calle 8, en la Su-
permanzana 96, detrás del fraccio-
namiento de los soldados. 

A un transeúnte le llamó la atención
el bulto que a lo lejos se podía observar
y al acercarse para verificar de qué se
trataba, constató que era una persona
muerta, envuelto en una sábana.  

A través de una llamada telefó-
nica al número de emergencia 911,
se reportaron los hechos para soli-

citar la presencia de una patrulla en
el lugar para levantar el cadáver del
lugar, en virtud que estaba en el paso
de los vecinos. 

Las autoridades policiacas, al lle-
gar al lugar, confirmaron el reporte y
se procedió a acordonar la zona con
cinta amarilla preventiva, en espera
de los peritos y elementos de investi-
gación de la Fiscalía General del Es-
tado (FGE) de Quintana Roo. 

Una vez que se levantó la eviden-
cia, se procedió a dejar en manos del
personal del Servicio Médico Forense
(Semefo) para la necropsia de ley.  

Encuentran a un hombre
“ensabanado” en la Sm 96 
- A un transeúnte le llamó la atención el bulto y dio aviso a la policía

Las autoridades policiacas confirmaron el reporte y se procedió a acordonar la zona con cinta amarilla preventiva, en espera de los peritos

Encuentran el cuerpo de un hombre “ensabanado” en la esquina de la avenida Industrial con la calle
8, en la Supermanzana 96.

En la avenida Industrial y Calle 8

A través de una llamada telefónica 
al número de emergencia 911, se

reportaron los hechos para solicitar
la presencia de una patrulla en 

el lugar para levantar el cadáver 
del lugar, en virtud que estaba 

en el paso de los vecinos. 
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Tras la caída económica de la in-
dustria turística que trajo la pande-
mia, el segmento de turismo médi-
co se reaviva con nuevas inversio-
nes, gracias a la preferencia de los
viajeros que buscan ciudades de
nuestro México para conseguir
tratamientos dentales de alto nivel
a precios hasta 50% más asequi-
bles que en sus países de origen y
de paso disfrutar en destinos como
Cancún, Quintana Roo. 

Es un hecho incontrovertible
que extranjeros viajan al paraíso
del Caribe Mexicano por trata-
mientos dentales asequibles  Así
lo informó Salvador González, di-
rector comercial para México,
Centroamérica y el Caribe de Ivo-
clar Vivadent, empresa dedicada a
la investigación y desarrollo de
productos y equipos para odontó-
logos y técnicos protesistas denta-
les, fundada en Suiza en 1930 y
con más de 30 años en México,
con representación en más de 121
países, al anunciar la celebración
del Seminario Vip 2021: Opinion
Leaders Meeting Presencial. 

Mismo que se llevará a cabo del
12 al 14 de agosto, en el Instituto
Mexicano de Odontología Restaura-
dora Avanzada (IMORA) en León,
Guanajuato, evento para unos 200
especialistas del sector dental.  

Resalta que en los últimos 10
años la Odontología ha avanzado
a pasos agigantados allegándose
de tecnología digital para hacer los
procesos del odontólogo y el labo-
ratorio un poco más fáciles. Deri-
vado de esta digitalización, de tra-
tamientos de mucha calidad y clí-
nicas equipadas de primer nivel en
México, también se ha visto un in-
cremento en el aforo de turismo
médico dental al país. 

Destacó que se tienen identifi-
cadas varias ciudades en la zona
norte del país como Baja Califor-
nia, la población de Algodones
con cruce fronterizo, Mexicali,

Nogales, Nuevo Progreso, con ga-
ritas, en donde hay una importante
confluencia de farmacias, odontó-
logos, podólogos e inclusive ciru-
janos plásticos. 

El turismo dental ha crecido a
un ritmo exponencial. México es
el segundo país a nivel global en
recibir turismo médico dental con
cerca de un millón de turistas
anuales, después de Tailandia. 

Los turistas vienen cada año a
atenderse en cuestión odontológica,
por la gran calidad y tecnología, hi-
giene y seguridad, sistemas de digi-
talización bucal, sistemas de image-
nología o radiología, que dan un
servicio integral. El paciente extran-
jero que viene principalmente de
Canadá, Estados Unidos y Europa,
se ahorran entre 40 y 50% en com-
paración con el tratamiento que pu-
dieran tener en sus países, informó. 

Salvador González, explicó
que si bien el turismo dental es
mayor en zonas fronterizas, en
años recientes se desarrolló en
destinos como Quintana Roo, Mé-
rida, Mazatlán, Acapulco, Zihua-
tanejo, con clínicas especializadas
que desde países como Estados
Unidos venden paquetes comple-
tos con hospedaje, concierge, tras-
lados y tratamientos completos
para que los pacientes se atiendan
con tecnología de punta a un pre-
cio preferente y vacacionen. 

Cancún por ejemplo, al ser un
lugar paradisíaco con un mar es-
pectacular, tiene una afluencia
bastante grande de pacientes que
hacen turismo y se atienden, agre-
gó al destacar que Ivolcar Viva-
dent continúa con la expansión en
el país, y abrió recientemente ofi-
cinas en la ciudad de Algodones,
otra en Monterrey. 

Añadió que en agosto próximo
abrirán también una oficina en la
Clínica del Dr. Alejandro James,
llamada IMORA Clínica Dental, en
León, Guanajuato, donde habrá
showroom y en donde se planea un

evento inaugural con magnas con-
ferencias.  También, informó que
Ivoclar Vivadent alista un Global
Simposium en el World Trade Cen-
ter de la Ciudad de México que ca-
da año se hace de manera presen-
cial, pero en 2020 y este 2021 se re-
aliza de manera online, enfocado a
odontología y prótesis dental.  

El evento será el próximo 13 y
14 de agosto, con temas de van-
guardia siendo un foro clínico con
valor curricular otorgado por la
Universidad Nacional Autónoma
de México e internacionalmente
por la General Academy of  Den-
tistry de Estados Unidos.  

Este simposio reunió en 2019 a
7 mil profesionales, siendo el
evento más grande organizado por
una sola compañía a nivel Lati-
noamérica en el gremio. Hay bue-
na expectativa hacia fin de año y
todo está en manos de la comuni-
dad, que debe cuidarse y seguir las
medidas de sanidad, para prevenir
contagios y con ello el confina-
miento por el COVID-19. 

Por otra parte, le comento
que The Dolphin Company, el
operador de parques más grande
de América Latina y la empresa
número 1 de nado con delfines en
el mundo, figuró en la posición 18
del ranking Súper Empresas para
Mujeres 2021 de Top Companies,
quienes evaluaron las prácticas en-
focadas al bienestar del talento fe-
menino en las organizaciones. 

Para realizar el listado, Top
Companies consideró a las empre-
sas que figuraron en el ranking
Súper Empresas 2021, donde The
Dolphin Company tuvo presencia
en los primeros 50 lugares, y las
evaluó con base en tres criterios:
Prestaciones relacionadas con mu-
jeres, aprobación de la encuesta de
trabajadores y presencia de muje-
res en la dirección. 

“Como Empresa Socialmente
Responsable desde hace 16 años, en
The Dolphin Company estamos

comprometidos con los asociados y
asociadas que forman parte de nues-
tra familia. Es por ello que, constan-
temente realizamos campañas inter-
nas de no discriminación y equidad
de género, creamos horarios que ba-
lanceen la vida personal y profesio-
nal de nuestros colaboradores, y
ofrecemos programas de capacita-
ción que brinden las mismas oportu-
nidades de crecimiento entre hom-
bres y mujeres”, comentó Guadalu-
pe Jiménez, Directora de Valor Hu-
mano de The Dolphin Company. 

The Dolphin Company reafir-
ma su compromiso con el talento
femenino, y esta distinción se su-
ma a la reciente firma de la Inicia-
tiva de Cancún: Women in Global
Travel del Consejo Mundial de
Viajes y Turismo (WTTC), que
tiene como objetivo impulsar el
empoderamiento de la mujer en la
industria. De esta manera, recono-
ce la importancia de las mujeres en
el mundo laboral y su papel en el
logro de objetivos de la compañía. 

En tanto, Grupo Xcaret  En
Grupo le dio  la bienvenida a sus
embarcaciones: Xcaret y Xel-Há,
protagonistas de Xcaret Xailing,
nuestra nueva unidad de negocio.  

“Nos ilusiona saber que tendre-
mos la oportunidad de ofrecer ser-
vicios de transportación marítima
a Quintanarroenses, a turistas y a
nuestros huéspedes, como parte de
Toda La Diversión Incluida / All-
Fun Inclusive. Refrendando nues-
tro compromiso por llevar a cabo
todas las acciones de la manera
correcta, nos encontramos trami-
tando las autorizaciones y permi-
sos oficiales necesarios para poder
comenzar a navegar”, refirieron en
un comunicado de prensa difundi-
do este fin de semana. 

Sería el colmo que se mostra-
ran desilusionados sus inversionis-
tas después de haber desembolsa-
do 13 millones de dólares por cada
embarcación creada en los mue-
lles de New Orleans, en los mis-

mos astilleros donde la naviera Ul-
tramar dispuso la construcción de
sus más recientes navíos y que li-
teralmente la tienen en quiebra
técnica financiera hasta el mo-
mento. 

Por cierto, además amable lec-
tor le participo una aclaración que
también difundió Grupo Xcaret,
por si lo tenían con el pendiente:    

Grupo Xcaret aclara que el gru-
po de estudiantes bolivianos con-
tagiados por Covid-19 no se hos-
pedó en el Hotel Xcaret México
ya que dicho grupo rompió la bur-
buja de protección sanitaria al ha-
ber estado alojado 6 noches antes
en instalaciones ajenas a Grupo
Xcaret.   Los estudiantes no cum-
plieron con las normas y procedi-
mientos marcados por las autori-
dades locales y federales, con las
que Grupo Xcaret mantiene con-
tacto permanente.  

Es así que de acuerdo con el
compromiso de Grupo Xcaret de
salvaguardar la salud de sus visi-
tantes, huéspedes y colaboradores,
y apegados a sus protocolos inter-
nos de atención a la salud para co-
rroborar la oportuna detección de
contagios, aplicó a este grupo de
estudiantes pruebas de antígenos.  

Gracias a ello, fueron detecta-
dos 26 casos positivos. Hotel Xca-
ret aisló de inmediato a estos 26
estudiantes a quienes gestionó es-
pacios fuera del hotel. Grupo Xca-
ret reitera su compromiso de conti-
nuar aplicando sus protocolos y
procedimientos de control sanita-
rio para garantizar la seguridad y
tranquilidad no solo de sus huéspe-
des, visitantes y colaboradores, si-
no la de todo el destino, ya que lo
más importante para Grupo Xcaret
es salvaguardar la integridad de to-
das las personas; empero, lo ante-
rior será motivo de posterior análi-
sis en otra entrega de HORA 14. 

mauricioconde59@outlook.com
Twitter: @mauconde

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

The Dolphin Company, dentro 
del ranking Súper Empresas 2021 
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A las dos principales fuerzas de la
oposición, PRI y PAN, no les hace
falta enemigos externos, con los líos
internos tienen para anularse.

Integrados en Frente o Alianza
Opositora junto al PRD -y eventual-
mente a Movimiento Ciudadano-,
PAN y PRI viven hoy la amenaza de
una nueva fractura.

Lo que significaría una bendición
para el presidente Andrés Manuel
López Obrador y su 4T.

En el PRI, viejos liderazgos, en
cuya punta está el ex gobernador oax-
aqueño Ulises Ruiz pero que lo mis-
mo suma a querer o no a personajes
como Roberto Madrazo, Manlio
Fabio Beltrones, Beatriz Paredes
(todos ellos ex presidentes del tricol-
or) y otros muchos entre ex gober-
nadores y ex senadores así como ex
diputados o ex dirigentes de sectores,
se la viven en el complot permanente
desde las mesas de café.

Desde ahí ha surgido ahora una
Plataforma por la Refundación del
PRI a la que no se le ve mucho futuro
porque Alejandro Moreno es presi-
dente firme de este partido y no se ve
que haya transgredido ningún orde-
namiento estatutario que pudiera de-
rivar en su expulsión o restitución.

No hay ningún nombre promi-
nente que encabece realmente esta
disidencia. Todos exigen la denun-
cia y sustitución de Moreno, todos
sus colaboradores, pero nadie
quiere ir al frente. Exhiben como
causa el fracaso del PRI en las elec-
ciones del pasado 6 de junio. 

La verdad es que el hecho de que
hayan aumentado de 47 a más de 70
las diputaciones federales los salva. 

EN EL PAN, IGUAL

En Acción Nacional, la guerra ape-
nas recomienza. El motivo es la ren-
ovación estatutaria de su dirigencia
programada para octubre. 

La contienda está planteada:

Marko Cortés va por 3 años más,
mientras que el gobernador saliente
de Querétaro, el exitosos Francisco
Domínguez, buscará relevarlo mien-
tras entran al ruedo Adriana Dávila
y Gerardo Priego. 

El escenario tiene el antecedente de
que en la anterior y la antes-anterior y
mucho-antes anterior renovación de
dirigencia en el blanquiazul hubo tur-
bulencias y rompimientos. 

La dirigencia de Cortés tiene igual
el sello de traiciones y golpes bajos,
imposiciones en candidaturas como la
fracasada de Ricardo Anaya, quien
se postuló luego de haberle dado la
puñalada trapera a Gustavo Madero,
quien lo había dejado encargado de la
presidencia de Acción Nacional.

O sea...  
Muchos fueron los que se salieron

en estos años: desde el ex presidente
Felipe Calderón; su esposa, Mar-
garita Zavala; Ernesto Cordero,
Roberto Gil Zuarth, etc, etc, etc... 

En este contexto, Marko Cortés
buscará la reelección.

Va a ser muy difícil que lo logre
porque el PAN, segunda fuerza políti-
ca de México, tiene apenas 3 años
para preparar a su candidato a la Presi-
dencia en 2024, y ese no será de nue-
vo Ricardo Anaya, sino muy proba-
blemente el propio Francisco

Domínguez, un gobernador que deja
su estado, Querétaro, en paz, con
cero-deuda y con un reordenamiento
urbano, educativo e industrial notable. 

UN RESPIRO, EL IMPUESTO
A PLATAFORMA DIGITALES

Frente a la amenaza de la falta de
dineros para cumplir con los progra-
mas del gobierno de la 4T, el senador
Ricardo Monreal celebró ayer la
aprobación global de un impuesto del
15 por ciento a las grandes y multi-
millonarias plataformas digitales en
el mundo moderno. 

Promovido por el presidente Joe
Biden, los parlamentos del G20 -del
que México forma parte-, aprobaron
este impuesto y el Senado mexicano,
dijo el zacatecano, está listo para apli-
carlo aquí y así poder alcanzar un
mejor justicia fiscal.

Lo dicho por el presidente de la
Junta de Coordinación Política del
Senado indica que nuestro país se ad-
herirá al impuesto mínimo global
para gravar a las plataformas digitales
que algunos especialistas prevén pue-
da alcanzar los 30 mil millones de pe-
sos al año en este país.

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Levantamiento de pesos...

Por Roberto
Vizcaíno

PAN y PRI, de nuevo, en 
vías de rompimientos internos 

Integrados en Frente
o Alianza Opositora

junto al PRD 
-y eventualmente 
a Movimiento

Ciudadano-, PAN 
y PRI viven hoy la
amenaza de una
nueva fractura. 

Lo que significaría
una bendición para

el presidente 
Andrés Manuel
López Obrador.
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Por más que se esfuerza el presi-
dente López en ponderar su ine-
xistente lucha contra la corrupción
y en anunciar inclusive cada vez
que puede, que esa fase ya fue su-
perada, la realidad lo desmiente de
una forma brutal. Muchos me han
participado su idea de que, padece
alguna enfermedad que lo hace
ver otra realidad, o su capacidad
de mentir le nubla la inteligencia y
lo convence de que la gente cree
sus mentiras repetidas todos los
días y a todas horas.

Lo que se observa, es que am-
bas elucubraciones son ciertas.
Cree fervientemente lo que dice y
no todos, pero un número impor-
tante de mexicanos, los menos pen-
santes, le creen y hasta repiten lo
que dice. He escuchado a sus de-
fensores a ultranza, que ya acabó

con el huachicoleo, actividad en la
que él mismo incurrió y lo convir-
tió en maestro, al decir de quienes
lo conocieron muy de cerca en su
juventud. Que ya no hay corrup-
ción, aunque les explote en la cara.
Que consolida paso a paso su go-
bierno transformador y otras cosas.

Es demasiado fácil apreciar que
en sus casi tres años de gobierno,
simplemente no existen más cam-
bios que los que ha ideado para
mantener delirante a una clase so-
cial que reza porque no se acaben
las dádivas bimestrales. A familias
en las que más de uno que las reci-
be, sirve para vivir sin mover un
músculo, sino para ir al banco por
el dinero. Esto, obviamente tiene
sus precios: la correspondencia de
darle el voto cuando se requiera.
Una especie de obligación genera-
da por el agradecimiento.

Otro precio, el más destructivo,
es el que acostumbra a las clases
depauperadas a vivir de la dádiva.

Esperanzada a que le den. Siem-
pre escuché decir: “el gobierno no
me da nada”. Pero no es obliga-
ción del gobierno dar para formar
limosneros. La obligación consis-
te en crear fuentes de trabajo y
otros elementos para la subsisten-
cia de los mexicanos por sí mis-
mos. El daño que provoca con esta
acción que al él le sirve con fines
electoreros, será irreversible.

En otros temas está reprobado.
La economía ha sufrido un colap-
so histórico. La seguridad está so-
metida a la más burda estrategia
jamás imaginada por mandatario
alguno, porque resulta concebida
para las mentes retrasadas. Hasta
hoy, los abrazos y no balazos sólo
han servido para aumentar la cri-
minalidad  a cifras estratosféricas.
Cualquier mal que se cierne sobre
México, crece irremediablemente
por la irresponsabilidad de aten-
derlo. Como la pandemia.

Es larga la lista de pifias presi-

denciales. Insisto en que hasta
hoy, no hay absolutamente nada
qué aplaudirle.

Para colmo, acaba de aparecer
otro video en el que, ahora su her-
mano menor, Martín Jesús, apare-
ce recibiendo dinero. Para variar,
del mismo que antes apareció con
Pío, el otro consanguíneo. De Da-
vid León Romero, ex coordinador
Nacional de Protección Civil, y re-
cientemente designado para hacer-
se cargo de la nueva empresa de
medicamentos. El video lo filmó
el mismo David León.

El presidente resultó en una
mañanera con una disculpa igual-
mente para retrasados mentales:
que buscan perjudicarlo con una
campaña negra de sus adversarios.
Pero saldrá de la calumnia ileso,
según el poema de Díaz Mirón.

David León le ayudó con el ar-
gumento de que se trató de un
préstamo a título personal. ¿En-
tonces para qué se filmó? Lo hizo

para demostrar la entrega, en caso
de reclamación. Como lo hizo la
primera vez. Se entiende que el
film sirve para evitar un reclamo
de no haber aportado el numerario
convenido. Por si quien recibió no
lo hiciera llegar al destino acorda-
do. Nadie se filma por prestar.

El Presidente esgrimió que un
asunto personal lo convirtieron en
político y que el objetivo es hacer-
lo ver como si fuera dinero para
una campaña electoral. ¡Pues que
le crean sus chairos! A todas luces
es un argumento ni siquiera infan-
til. Es para esas mentes que hasta
le creen que es el mejor mandata-
rio del planeta.

Así como discurrió que la pan-
demia se combate con amuletos,
que llevó a México a los primeros
lugares de pésima atención, ahora
discurre que el video es para per-
judicarlo. Si de eso se tratara, exis-
ten formas mucho más ingeniosas.

ariosruiz@gmail.com

¡Ah qué familia!
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando
Ríos Ruiz

Por cuarto año consecutivo, Mé-
xico se coloca como el país más
violento del orbe según el ran-
king 2021 con 18 de las 50 ciu-
dades con más homicidios dolo-
sos. Cien personas son asesina-
das todos los días y se cometen
diez u once feminicidios cada 24
horas. En la presente adminis-
tración fallecieron violentamen-
te más de 84 mil mexicanos, ci-
fra varias veces mayor a los co-
metidos en el sexenio de Vicente
Fox, dos veces más que a estas
alturas con Felipe Calderón y
tres veces superior que con Enri-
que Peña Nieto.

La política de abrazos y no
balazos ha fracasado rotunda-
mente y la militarización no ha
sido una estrategia funcional pa-
ra contener al crimen organiza-
do ni bajar la incidencia delicti-
va. Las últimas masacres come-
tidas en Tamaulipas, Guanajua-

to, Zacatecas y Tabasco son un
reto para las fuerzas del orden,
las cuales no pudieron evitar que
mayo de este año sea el más vio-
lento con 2 963 muertes, la cifra
más alta desde julio del 2020.

La revelación del Pentágono
de que las autoridades sólo go-
biernan el 60 por ciento del terri-
torio nacional, mientras el crimen
organizado controla el 40 por
ciento, más las declaraciones del
gobernador de Michoacán de que
el candidato de Morena a manda-
tario estatal fue impuesto por los
barones de la droga y que en Mé-
xico se vive un narcoestado que
amenaza con entronizar al futuro
Presidente, puede explicar por
qué hay tanto inseguridad y vio-
lencia en el país.

En las pasadas elecciones se
escenificó la mayor violencia po-

lítica de los últimos tiempos, 179
políticos acribillados en menos de
nueve meses, incluidas muchas
mujeres candidatas a cargos de
elección popular, además de las
amenazas, secuestros y levanto-
nes de aspirantes y militantes de
partidos de oposición.

No pocos analistas ven con
recelo los triunfos de los aban-
derados morenistas que arriba-
rán a los palacios de gobierno en
los estados conocidos como la
ruta del Pacífico del narcotráfi-
co; por cierto, esos mandatarios
gobernarán en la mayoría de las
18 ciudades más violentas del
ranking mundial.

Si bien es cierto que la gue-
rra contra el crimen organizado
decretada por Calderón no sir-
vió para frenar el flagelo del co-
mercio ilegal de drogas ni las

adicciones -los gringos llevan
50 años en esa lucha-, sí se pu-
dieron capturar a importantes
cabecillas, hoy malamente lla-
mados objetivos prioritarios, y
hacer importantes aseguramien-
tos, sin la necesidad de militari-
zar este fenómeno global que
tiene muchos efectos colaterales
en la seguridad, la economía, la
salud pública y la gobernanza
que afecta básicamente a la po-
blación civil. 

Este jinete apocalíptico no se
puede combatir como un simple
problema de policías y ladrones,
hay que tener una política pública
y una estrategia que vaya más allá
de sacar a los soldados de los
cuartes -por cierto, se les ha dado
tanto poder que será difícil en un
futuro próximo regresarlos a sus
barracas-, para hacer funciones

de seguridad pública y enfrentar a
los sicarios que atentan contra la
población civil.

El gobierno tiene el diagnósti-
co del problema, pero no focaliza
la solución. Hay que crear rique-
za y generar empleo para una dis-
tribución equitativa con creci-
miento y desarrollo económico.
Es ahí, donde fallan las políticas
públicas. La agencia calificadora
HR Ratings criticó al gobierno
mexicano por la falta de visión de
largo plazo en la concepción de
proyectos de infraestructura que
vaya más allá de los periodos se-
xenales -de 20 ó 30 años-, lo que
inhibe la inversión. La iniciativa
privada, adversaria natural del
presidente, es importante para la
reactivación económica, sobre to-
do después de la pandemia. Un
desarrollo económico sustentable
arrebata al mexicano de las garras
del crimen organizado, cuyos si-
carios son reclutados de entre los
desempleados y del 25 por ciento
de pobres que denuncia el Banco
Mundial han crecido en México. 

POR LA DERECHA..!
Violencia va en aumento

Por Luis
Ángel García
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UN DISTRACTOR MÁS-. Extra-
ña, hasta en la comunicación oficial
del INE, dar muchos detalles acerca
de los 93.5 millones de boletas para
la consulta del próximo uno de
agosto… olvidándose dar el costo.

Buen punto advertir que la
consulta se hace por indicación de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, endosando al presidente
Arturo Zaldívar la ejecución.

Por otro lado, y en acuciosa
lectura que tendrá la boleta impre-

sa en media carta, jamás cita el
nombre de ningún ex Presidente
de la República, limitándose a se-
ñalar ….”para emprender un pro-
ceso de esclarecimiento de las de-
cisiones políticas tomadas en los
años pasados por los ACTORES
POLÍTICOS…”

¿Se incluirían a ex secretarios
renunciados de la 4T?, ya son pa-
sados Actores políticos del pasado
son desde un jefe de departamento
hasta un Presidente de la Repúbli-
ca, pasando por directores, direc-
tores generales, subsecretarios, se-
cretarios, oficiales mayores, refe-
renciando  sólo al  “sector cen-
tral”, pero seguro entrarán orga-

nismos descentralizados y demás.
Es el morbo político inducido

por ya saben quién y en el que los
medios no se quieren quedar atrás
para no perder “la de ocho”, el que
al citar actores políticos del pasa-
do llegan en automático a los ex
presidentes de la república, máxi-
me en este época de la cuarta
transformación, proclive a culpar
al pasado de todo mal.

Ni el mínimo interés de este es-
pacio por defender a los ex presi-
dentes, pues ellos tienen medios y
recursos de sobra para hacerlo, só-
lo se quiere dejar constancia de
dos cosas, la primera relacionada
con los “actores políticos” del pa-

sado, cuyo número es en dece-
nas… y el costo de los 93.5 millo-
nes de boletas.

Tan cuidadoso que es el Institu-
to Nacional Electoral y su burgo-
maestre presidente, que es difícil
creer en el olvido de un dato im-
portante que pudo haberse mane-
jado antes pero en el boletín del
fin de semana era necesario.

En cuanto a la inutilidad de la
consulta se debe a que suponiendo
que gane el SÍ, ¿qué persona física o
moral va a iniciar una denuncia en
contra de tal o cual “actor político”?.

Usted dirá que los dirigentes de
Morena, que han  estado muy acti-
vos invitando a la población a vo-

tar, serán los iniciadores del levan-
tamiento de denuncias.

Pero en estricta interpretación
del texto en que se basa la consul-
ta, eso de “actores políticos del pa-
sado” podría incluir a los ex secre-
tarios del gabinete de la cuarta
transformación, renunciados o re-
movidos, que a estas alturas del
larguísimo trienio ya llevamos
más de “dos que tres”.

Sólo hay que voltear a secre-
tarías como Hacienda, Comuni-
caciones y Transportes y… Me-
jor le paro, pues la lista de “flo-
reros” ya es larga.

elefa44@gmail.com

Consulta inútil ¿y el costo apá?
ESPACIO ELECTORAL

Por Eleazar 
Flores

El tema no es nuevo, sexenalmen-
te se repite y se busca responsa-
bles del desvío de recursos, frau-
des y enriquecimiento de los ser-
vidores públicos que cada admi-
nistración saquea el erario y que,
en gran número, no reciben san-
ción alguna. 

Cada seis años el fenómeno se
repite en el ámbito federal, tra-
tando de responsabilizar a unos
cuantos de lo sucedido en el go-
bierno anterior y con ello satisfa-
cer los cientos de denuncias que
señalan a un pequeño grupo de
malos funcionarios. 

El tema es sumamente cuestio-
nable, ya que, aparentemente, se
actúa en contra de unos cuantos,
cuyos montos suelen ser hasta ri-
dículos, comparados con las canti-
dades que fueron sustraídas del
erario u obtenidas por canonjías
en el ejercicio público. 

La reciente acusación en contra
de Ildefonso Guajardo, ex secreta-

rio de Economía del gabinete de
Enrique Peña Nieto, es una mues-
tra más del rasero que se aplica en
las investigaciones que, en este ca-
so aplica la Fiscalía General de la
República y que resulta de una in-
vestigación de la Secretaría de la
Función Pública. 

Se trata de un monto de ocho
millones de pesos que, eventual-
mente, el diputado federal electo
no declaró como parte de su patri-
monio y cuyo origen las autorida-
des consideran irregular. 

La investigación proviene del
año pasado y no tiene nada que
ver con los comicios del presente
año, donde Guajardo resultó elec-
to diputado federal. 

Sin embargo, el propio Gua-
jardo y la dirigencia priista con-
sidera que se trata de una perse-
cución política y hasta de una
amenaza latente para la fracción
legislativa de este partido, para
aflojarlos ante la necesidad que
tiene el partido del gobierno de
conseguir respaldo para posibles
reformas constitucionales. 

Y es que no sería la primera
ocasión en que se desata la “ca-

cería de brujas” como un método
de intimidación para los detrac-
tores o suavizar a otros que se
requiere su respaldo. 

Desde hace muchas décadas
(cuando menos desde los 70) los
nuevos gobiernos hacen un mues-
treo aleatorio entre los funciona-
rios de la anterior administración
para actuar en consecuencia. 

La lista es larga, aunque en
muchos casos algunos de ellos si
son responsables de los delitos
que se le imputan y contra otros
más se les busca entre la maraña
de documentos para encontrar una
falta leve que muestre la acción de
la justicia al poco tiempo salga li-
bre y hasta exonerado. 

Y aunque el presidente López
Obrador señale cada ocasión que
cree necesario hacerlo, que su
fuerte no es la venganza y desde
su triunfo electoral negara una
“cacería de brujas”, el gran nú-
mero de servidores públicos de
la anterior administración que
son investigados, denunciados y
hasta perseguidos por la justicia
lo desmiente. 

Nombres los hay, aunque la

mayoría no sufre de prisión, hay
una que si lo está desde hace un
par de años, Rosario Robles, im-
portante funcionaria de la admi-
nistración de Peña Nieto. 

Otros como Emilio Lozoya
Austin goza de privilegios, mien-
tras sigue engañando a las autori-
dades con supuestas pruebas sobre
la corrupción imperante en la eta-
pa del presidente Peña Nieto. 

Igual sucede con Emilio Zeba-
dúa, quien disfruta de su libertad,
sin que aporten las eventuales
pruebas de la corrupción. 

Son simples soplones que ac-
túan bajo el criterio de oportuni-
dad que otorgan las autoridades
mexicanas. 

Empero, hay algunos perso-
najes que han sido inhabilitados
como el ex secretario de Ha-
cienda y de Relaciones Exterio-
res, Luis Videgaray y la ex se-
cretaria de Cultura, María Cris-
tina García. 

Otros más como Jesús Murillo
Karam, Luis Miranda y hasta el
fallecido Gerardo Ruiz Esparza,
son o han sido investigados. 

La persecución en contra de

políticos que fungieron como cer-
canos al gobierno de Peña Nieto
es incesante, aunque en muchos
de los casos son acusaciones ela-
boradas al vapor que les permiten
a los ex servidores enfrentarlas sin
grandes problemas, aunque si con
descrédito público. 

Algunos de esos personajes
gozan de fuero como es el caso
de Miguel Ángel Osorio, mien-
tras que a otros como Luis Mi-
randa que se le termina antes de
dos meses. 

Hasta ahora, la persecución
más grande en un sexenio se vivió
en la etapa presidencial de López
Portillo, cuando dos ex secretarios
fueron a dar a la cárcel, Félix Ba-
rra García y Eugenio Méndez Do-
curro. Uno, titular de la recién
creada Reforma Agraria y el otro,
de Comunicaciones y
Transportes. 

Por lo pronto, el ex secretario
de Economía, Guajardo Villarreal,
sí podrá asumir su curul de diputa-
do federal, mientras se sigue de
cerca el proceso en su contra. 

ramonzurita44@hotmail.com

¿Persecución política, venganza o qué?

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL
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NO HAY DUDA DE QUE LOS PO-
LÍTICOS CON PODER O SIN PO-
DER SON DE TEMER Y ESTO LO
PRUEBA EL “CHAPO” GUZMÁN
LOERA CUANDO DETERMINÓ
QUE DEBERÍA HACER ALGÚN
TRATO CON LA DEA CUANDO ES-
TABA EN EL PENAL DE “PUERTA
GRANDE” Y EL JEFE DE ÉSTA LE
PREGUNTÓ SOBRE LOS NOM-
BRES DE LOS POLÍTICOS CO-
RRUPTOS LIGADOS AL NARCO-
TRÁFICO, PREFIRIÓ CALLAR,
ALEGANDO QUE “SON DEMASIA-
DO PELIGROSOS” Y ASÍ, CREO,
DEMOSTRABA QUE EN EL ASESI-
NATO DEL CARDENAL JUAN JE-
SÚS POSADAS OCAMPO PARTICI-
PARON  LOS POLÍTICOS. POR ES-
TA RAZÓN Y OTRAS MÁS, SERÁ DE
INTERÉS LEER EL PRÓXIMO LI-
BRO QUE APARECERÁ SOBRE ES-
TE TEMA Y OTROS MÁS.
Y tan son peligrosos los políticos que,
ahora, Miguel Alemán Magnani tiene
que andar a salto de mata porque ya
tiene una orden de detención por de-
fraudación fiscal y bueno, ni hablar,
en otros tiempos esto no se vería, pero
hoy... ahí están las pruebas.

De preocupación y mucha es el
entender que en el asesinato del pre-
sidente de Haití se utilizaba un “co-
mando de sicarios extranjeros que
cumplieron con su contrato”, ahora
a saber quiénes son en realidad los
interesados en eliminar al presiden-
te, el asunto es de reflexión porque
con tales niveles ahora cualquier po-
lítico en el poder está expuesto a ta-
les acciones de los sicarios por con-
trato y de esos, pues hay muchos en
operación y alquiler...

Y eso de que huele a gas ,es cierto
porque nadie puede parar el robo de
gas y los manejos que tiene la mafia
del huachicol en este negocio, por tal
razón los precios suben y el Presiden-
te ordena controlar el precio constru-
yendo una empresa ligada a Pemex
para distribuir el gas a las clases po-
pulares a precios adecuados evitando
que se sigan comercializando los mi-
les de tanques que se venden en las
zonas jodidas y sin protección. Lo in-
teresante sería conocer si siguen
los miembros del EMP que estu-

vieron operando estos negocios
desde las oficinas de Pemexy que
siguen en la impunidad...

Ya nadie debe tener dudas de que
el Presidente es un hábil político de
tal nivel que ahora está construyendo
lazos y relaciones con la oposición sin
ningún problema, algunos decían que
se radicalizaría y él sabe que este no
es el camino sino que se tienen que
probar los cambios construyendo
alianzas y convenios con todos los
grupos porque sostener la paz social
es mucho más importante para soste-
ner el poder en el momento actual.
Así que muchos de los “radicales” de
escritorio que abundan en la “izquier-
da nylon”, pues se quedan con las
“ganas”, pero lo que importa es con-
solidar el poder y el querer cambiar el
sistema y no andar en los convenios
de transas de administración, el cam-
bio no es radical, pero sin duda será
profundo y sin conflictos ni confron-
taciones de grupos, se mantendrá la
unidad nacional por medio de las bue-
nas relaciones y respetando las accio-
nes que se pacten para mejorar la eco-
nomía y la seguridad en todo el país.

No tengo ninguna duda de que un
grupo político económico juega un
papel importante en la ·difusión de vi-
deos y grabaciones en contra de AM-
LO, por esa razón, para distraer la
atención, se publican los videos de
asuntos que son “normales” entre los
políticos, porque ellos o muchos de
ellos aprovechan su nivel y relaciones
para sacarles provecho y así vemos
que de inmediato responden los pro-
pios “aliados,” como el Presidente de
Morena, ocultando el que él mismo
debería dar cuenta de la enorme tran-
sa realizado en la Línea 12 del metro
y en la compra de los vagones del
Metro que ahora los muestran en todo
su nivel, no solamente de corrupción,
sino de muertos y heridos que son
parte del infelizaje nacional, pero va-
ya, ellos siguen en su nivel y “ma-
mando” del presupuesto nacional co-
mo si nada sucediera.

En colaboraciones, hemos co-
mentado de que cuando se “firmaron
los tratados de paz en Colombia” lo
que en verdad se realizó ha sido un
desplazamiento de los miembros y de

las organizaciones de derecha o de iz-
quierda que controlan el enorme tráfi-
co de drogas a los Estados Unidos y
que por esa razón se enviaron a Méxi-
co, por ejemplo, miles de millones de
dólares que ahora se usan en los prés-
tamos de “gota a gota” y en las trans-
acciones inmobiliarias y otros nego-
cios para limpiar esas cifras y con ello
tener elementos para dar operaciones
y vida a sus jefes que son los que re-
quieren la protección e impunidad,
por esa razón, también, con violencia
operan esos canales y otros más como
lo hacen hoy en día de Haití, donde
tienen sicarios que operaron el asesi-
nato del presidente, para dar el ejem-
plo de que ellos cuentan con los sufi-
cientes elementos para imponerse en
los territorios que ahora vienen ocu-
pando, desplazando a las bandas na-
cionales y los grupos locales. Por ello
cuando se habla de tal tema, muchos
políticos, funcionarios, banqueros y
policías mejor le hacen al “tío Lolo”
que tratar el tema porque finalmente,

por ejemplo, en capitales de varios es-
tados se notan ya las enormes cifras y
relaciones políticas que les permiten a
esos grupos tener la impunidad y pro-
tección de las autoridades locales, es-
tatales o municipales porque tienen,
en muchos casos el control de los gru-
pos de la “narcopolítica”, de los nar-
conegocios y la violencia, así que si
todo se busca como una lucha entre
grupos locales la realidad es que aho-
ra en México y muchas partes del
mundo se libran acciones paramilita-
res de nivel internacional donde los
colombianos, venezolanos, peruanos,
hondureños y nicaragüenses buscan
posicionarse localmente para operar
en las nuevas condiciones de violen-
cia y de manejo financiero, que no en-
tienden las autoridades nacionales o
les hacen totalmente al pendejo por-
que ya tienen los arreglos para esa
operación internacional, sino veremos
los asesinatos nacionales de gran im-
pacto como lo vimos en los tiempos
de Carlos Salinas de Gortari.

El Chapo: los políticos son de temer

Y tan son peligrosos
los políticos que,
ahora, Miguel

Alemán Magnani
tiene que andar a
salto de mata

porque ya tiene una
orden de detención
por defraudación
fiscal y bueno, ni
hablar, en otros

tiempos esto no se
vería, pero hoy... ahí
están las pruebas.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!

socrates_campos8@yahoo.com.mx

El empresario Miguel Alemán Magnani.
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DE CINCO ESTRELLAS

Con la presencia de Miguel
Quintana Pali, director general
y presidente de Grupo Xcaret,
se llevó a cabo la inauguración
del Hotel Xcaret Arte, que cuen-
ta con el Colectivo Gastronómi-
co más atractivo del país “para
los paladares más exigentes”.

Para celebrar la apertura se
llevó a cabo cena exclusiva para
socios y aliados comerciales en
noche donde la gastronomía tras-
cendió al arte. Xaak, uno de los
restaurantes del hotel, fue  el lu-
gar de la  celebración culinaria,
cuyo menú estuvo a  cargo de
los chefs del Colectivo Gastro-
nómico, de la mano de recono-
cidos chefs internacionales in-
vitados como: Virgilio Martí-
nez, – 2017 mejor chef del mun-

do y reconocido por su restau-
rante Central en Lima, Perú, ter-
cer puesto dentro de los Latin
America’s 50 Best Restaurants–
y Quique Dacosta, propietario
del restaurante homónimo con
tres Estrellas Michelin y tres So-
les Repsol.

También estuvo el chef Jor-
di Roca, uno de los reposteros
más reconocidos a nivel mun-
dial; Ana Ros, considerada una
de las mejores chefs del mundo
y reconocida con dos Estrellas
Michelin; representando al arte
mexicano a través de su gastro-
nomía: Martha Ortiz, Roberto
Solís, Alejandro Ruíz, Carlos
Gaytán, Paco Méndez, Miguel
Bautista, Luis Arzapalo, Jose-
fina Santa Cruz, Orlando Tre-
jo, chef ejecutivo de Hotel Xca-
ret México y, Jonatán Gómez
Luna y Franco Maddalozzo.

Los artistas más relevantes de
la escena gastronómica en Méxi-
co llegan a ofrecer  experiencias
diseñadas para los sibaritas más
exigentes que buscan disfrutar de
las raíces mexicanas a través de
la alquimia generada por los in-
gredientes, sabores y texturas de
cada platillo a través de gran di-
versidad de restaurantes de autor
que enaltecen la propuesta gas-
tronómica del inmueble.

El chef Paco Méndez –ga-
lardonado con tes Estrellas Mi-
chelín- está en Barcelona con
en Encanta, poniendo en alto a
México. Aunque para descubrir
la fusión gastronómica intercul-
tural, Jonatán Gómez Luna, lí-
der de nueva generación de chefs
a la conquista del mundo, se une
a este colectivo gastronómico
con Chino Poblano, cuyo con-
cepto trae experiencia culinaria
de forma divertida y sofisticada.

El chef Alejandro Ruíz,
creador de Casa Oaxaca, restau-
rante que recibió Five Star Dia-
mond Award por tres años con-

secutivos (2008–2010), con
Cantina VI-AY-PI. El chef Ro-
berto Solís, referencia gastro-
nómica en Yucatán propone su-
culenta a través de Kibi-
Kibi donde puedes disfrutar de
la fusión del sabor yucateco y la
gastronomía libanesa. Es Ro-
berto, junto con el chef Alejan-
dro Ruíz, quienes harán la man-
cuerna perfecta para traer las he-
rencias de sus ancestros mayas
y zapotecas hasta la cocina
de Xaak.

Los sabores del Mediterrá-
neo llegan con la celebridad ita-
lo-mexicana, el chef Franco
Maddalozzo, quien brinda sa-
zón trotamundos a través de Ca-
yuco. El chef Luis Arzapalo
brinda arte gastronómico oriental
con Tah-Xido. Si lo que buscas
es comfort   food de alto nivel;
el chef Orlando Trejo celebra
la gastronomía con ingredientes
regionales en Arenal. Pensando
en los gustos y necesidades de
todos los huéspedes, el Hotel
Xcaret Arte ofrece lo mejor de
lo mejor de la gastronomía ve-
gana y vegetariana en cada uno
de estos restaurantes, a través de
las creaciones del chef Miguel
Bautista, autor del restaurante
Bio en el Hotel Xcaret México.

Cabe destacar que el inmue-
ble cuenta con lo mejor de la
mixología contemporánea en
sus 10 bares. En el Speakeasy:
El Deseo, donde se disfrutará
jazz en vivo; El Changarrito, co-
lor y diversión frente al mar; Wet
Bar Casa de la Música, Wet Bar
Casa de la Pirámide, Wet Bar
Cayuco o en alguno de los Roof-
top Bar que se encuentran en
los cinco edificios, cada uno con
propuesta musical distinta. Con
esta oferta, todos los maridajes
y degustaciones serán experien-
cia que revele los mejores sabo-
res de todas y cada una de las
propuestas culinarias.

����� Nadie imaginaría
que Interjet fuera a desaparecer.
Tan lamentable es para los fun-
dadores de la aerolínea como
para el personal de la compañía
aérea.  Hoy, Miguel Alemán
Magnani, atraviesa por conflic-
to derivado de adeudos y un
juez de lo Civil del juzgado se-
gundo de Distrito en Materia Ci-
vil en la Ciudad de México or-
denó el congelamiento de las
cuentas bancarias ABC Aerolí-
neas (o Interjet), las del propio
Alemán Magnani y el embar-
go de las marcas de Interjet y,
“el secuestro de los derechos de
crédito como saldos o activos
de cualquier producto cierto lí-
quido y exigible, cualquier bien
o saldo que tengan para recupe-
rar el pago. 

El adeudo, de momento, es
por 7 millones 685 mil dólares
a clientes del Bank of Utah y a
la arrendadora de aviones  TVPX
Aircraft Solution INC, empresas
con sede Estados Unidos.    

Además, el fundador de la
aerolínea adeuda al Servicio de
Administración Tributaria
(SAT), más de 2 mil 947 millo-
nes de pesos por el incumpli-
miento de pago de impuestos y
multas en 2017, 2018 y 2019,
por lo que la dependencia tiene
embargadas las cuentas banca-
rias, automóviles y marcas de
ABC Aerolíneas, nombre legal
de Interjet.

También enfrenta demandas
por parte de sus empleados sin-
dicalizados y de confianza, por
Aeropuertos y Servicios Auxi-
liares (ASA), así como por Ser-
vicios e Inmuebles Turísticos,

Private Real Security, TBS De-
sarrollo, Asesoría Belforo, Re-
distur y otras empresas.   

En la Profeco hay 3 mil 368
quejas, del 1 de enero del 2019
al 30 de octubre del 2020”, se-
ñala reporte de la Procuraduría
Federal del Consumidor. La prin-
cipal reclamación en contra de
la compañía aérea es la cancela-
ción de vuelos, daño o extravío
de equipaje y retraso de vuelo de
acuerdo con la dependencia. 

�����El programa de re-
compensas con más de 50 mil
hoteles, resorts y alquileres va-
cacionales en todo el mundo —
Wyndham Rewards— anunció
su alianza con Grupo Financiero
Inbursa, a través de la cual los
clientes del grupo podrán trans-
ferir sus Puntos Inbursa a
Wyndham Rewards.

A través de esta coalición,
que se celebra por medio de As-
cenda - la mayor red de inter-
cambio de puntos de fidelidad
entre entidades bancarias y em-
presas de viajes en el  mundo -

los viajeros con Tarjetas de Cré-
dito Inbursa Clásica, Oro, Pla-
tinum, Black American Express,
Enlace Médico y Fundación
UNAM podrán convertir sus
Puntos en noches gratis en miles
hoteles alrededor del mundo, así
como mercancía en línea, excur-
siones y/o actividades, experien-
cias, tarjetas de regalo, entre
otros, que pueden consultarse
en www.wyndhamrewards.com. 

La transferencia de puntos
del Programa de Recompensas
Inbursa a Wyndham Rewards
tendrá una tasa de conversión
uno a uno; es decir, que al trans-
ferir mil, 2 mil y 3 mil Puntos
Inbursa se obtendrá la misma
cantidad de puntos Wyndham
Rewards. Desde 7 mil 500 pun-
tos se puede acceder a una noche
sin cargo para dos personas en
miles de hoteles del mundo.

“El ángel de la fama tiene
sus alas hechas de papel…
periódico”

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

- Juez de lo Civil ordenó el congelamiento de cuentas
bancarias de Interjet y Miguel Alemán Magnani 

Inauguran el Hotel Xcaret Arte 
con el Colectivo Gastronómico

más atractivo del país
- Puntos de Recompensas Inbursa se podrán transferir 

al programa de lealtad Wyndham Rewards

Por Victoria
González Prado

El hotel Xcaret Arte.

Miguel Alemán Magnani.

Chefs participantes en la inauguración.
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Podrás dedicar este día a gozar de los placeres, pero sin
exagerar, para no dañar tu salud.

En un plano íntimo serás una persona romántica: saca a
relucir tus dotes para la conquista.

Será un día para aprender a expresar tus emociones de
una forma positiva, sin discusiones.

Relájate haciendo aquello que sepas que te va a ayudar a
conseguir el equilibrio en la vida.

Te podría ir muy bien en el trabajo si te comportas con
cautela y manejas bien las finanzas.

Tu estado mental será positivo, abierto y activo, podrás
superar cualquier contratiempo.

Habrá buenos aspectos durante todo el día para relacionarte
en el ámbito laboral.

Ten cuidado hoy con la vanidad, la hipocresía, las intrigas
y detalles sin importancia,

El pensamiento limitado será uno de tus peores enemigos
durante este día, no lo permitas.

Recuerda: en el ámbito del trabajo deberías evitar
implicarte en asuntos turbios.

Si quieres cumplir objetivos, deberás actuar de una manera
muy organizada y constante.

Deberías actuar con convicción, ser más optimista y
organizar tus tarea. Juega al 1
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20 entretenimiento

Semillas: Seeds.

Pistachos: Pistachios

Almendras: Almonds.

Nueces: Nuts.

Cacahuates: Peanuts.

Avellanas: Hazelnuts.

Piñón: Pinion.

Chía: Chia.

Cáñamo: Hemp.

Amapola: Poppy.

Girasol: Sunflower.

Sésamo: Sesame.

Pepita: Nugget.

Comino: Cumin.

Uva: Grape.

Calabaza: Pumpkin.

Hinojo: Fennel.

Granos: Grain.

Arroz: Rice.

Trigo: Wheat.

Cebada: Barley.

Centeno: Rye. 

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico

divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres

Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas

entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1972.- Nace la conductora y actriz mexicana Andrea Legarreta, quien
ha participado en telenovelas como “Baila conmigo”, “Carrusel”,
“Mi segunda madre”, “Simplemente María”, “Alcanzar una estrella”
y “Una luz en el camino”. Se desempeña como conductora de tele-
visión y actualmente interviene en el programa de revista “Hoy”.

TIP ASTRAL

JABÓN GARRAPATA.
El fin para el que es más
empleado es el amor, con-
siguiendo atraer a la per-
sona amada.

Combaten la inflamación: Sustancias
como los ácidos grasos esenciales ome-
ga-3 tienen propiedades antiinflama-
torias, por lo que comer semillas de

forma regular representa una gran me-
dida preventiva para nuestra salud.

Aportan mucha fibra: La ingesta
de alimentos con fibra es muy impor-

tante para nuestra salud. La fibra se en-
cuentra en alimentos de origen vegetal
como las semillas, las cuales tienen un
aporte muy considerable de este tipo
de carbohidratos no digeribles.

Mejoran los niveles de colesterol:
Las personas con el colesterol alto tam-
bién deberían tomar alimentos como
las semillas. Comer semillas tiene be-
neficios para estas personas, y es que
regulan los niveles del colesterol “ma-
lo”, así como de los triglicéridos.

Contienen antioxidantes: Uno
de los mejores beneficios de comer
semillas es que son muy buenas fuen-
tes de antioxidantes. La vitamina E
es uno de las sustancias destacadas
en este apartado, y es que tiene la ca-
pacidad de luchar contra los radicales
libres que generan oxidación en nues-
tro cuerpo.

*** Si tienes dudas relacionadas
con moda, hogar y belleza, 

envíanoslas a:
diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos las
respuestas.

Las semillas ayudan al colesterol alto

¿Sabías que en un día como hoy...?
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Gran parte de su vida se ha
dedicado a apoyar a la mujer,
su mamá tuvo siete hijas,
siendo ella la menor, siempre
vio en su progenitora la fuer-
za para sacar adelante a toda
la familia, sin embargo, ella
decidió no ser mamá y no se
dejó manipular con frases co-
mo “una mujer que no es ma-
dre es como un jardín sin flo-
res”, “ la mujer se realiza has-
ta que es madre”. 

Claro que ser mamá es una
bendición, pero hay mujeres
como la bella cantante Paloma
Villa, que precisamente por
amor deciden no tener hijos,
“por una situación personal
llegué a preguntarme si real-
mente deseaba ser madre, lo
cual no significa que sea
egoísta y que odie a los niños,
al contrario, me encantan los
niños porque son la energía
más maravillosa y pura de es-
te planeta, pero eso no quiere
decir que todas las mujeres
debemos estar obligadas a
cumplir con esa parte, ya que
socialmente nos vemos muy
presionadas con preguntas co-
mo: ‘¿tú para cuándo vas a te-
ner hijos?’, lo cual viví en car-
ne propia cuando después de
casarme me hacían todo tipo
de preguntas sobre si pensaba
tener hijos, cuando ni siquiera
me había planteado si quería
o no tener hijos.

Por la misma presión so-
cial de convertirme en mamá,
hubo un proceso de seis me-
ses en los que me dejé de cui-
dar para embarazarme y co-
mo no lo logré, a partir de ahí
entré en esa psicosis de ‘¿por

qué no estoy embarazada?’,
de inmediato fui con mi doc-
tora quien después de hacer-
me los estudios adecuados
me dijo que me calmara y que
sí podía tener hijos al igual
que mi esposo, quien ya tenía
hijos y era divorciado. Enton-
ces, fue ahí cuando me pre-
gunté si realmente quería te-
ner hijos”, expresa en entre-
vista exclusiva con DIARIO
IMAGEN, Paloma Villa,
quien además de su carrera
artística, en el 2020 se certi-
ficó como coach de desarrollo
humano y neurociencia.

Colabora con diferentes
fundaciones en las cuales
apoya a mujeres a encontrar
sus fortalezas internas.

SER MUJER NO
IMPLICA SER MADRE

“La vida me ha dado la opor-
tunidad de prepararme para
obtener importantes certifi-
caciones y en el andar me en-
cuentro con el Movimiento
NoMo (abreviatura en inglés
de Not Mothers, “No Ma-
dres”) que tiene como obje-
tivo ayudar a la mujer a tener
una vida más plena y más sa-
tisfactoria sin importar si se
tienen hijos y también apren-
der a tener una maternidad de
alta calidad para quienes de-
cidan procrear hijos.

El tener hijos no significa
que en automático seas buena
madre, un claro ejemplo es el
DIF donde hay tantos niños
maltratados, abandonados,
violados, con tantos proble-
mas psicológicos y  al final
de cuentas quien más cría y

educa es la mujer,  por lo que
de alguna manera toda esta
problemática social que ve-
nimos arrastrando de tantas
herencias emocionales pues
se recargaría más la balanza
hacia la mujer”, subraya la
cantante Paloma Villa, reco-
nocida también como comu-
nicadora, ecologista y acti-
vista por los derechos y em-
poderamiento de la mujer.

- ¿Qué te llevó a ser una mu-
jer NoMo?

En una ocasión, la doctora
me dijo: “Vas a llegar casi a

los 40 años de edad, te reco-
miendo que te hagas una fe-
cundación in vitro…”. Me
pregunté por qué la doctora
me estaba diciendo eso, in-
cluso hice una cita para ver
lo de la fecundación in vitro,
pero nunca llegué a la cita
porque en el fondo no quería
ser parte de una sociedad que
prácticamente te dice que el
único proyecto de vida de una
mujer es ser madre con algu-
nas frases: “cómo no vas a te-
ner hijos y quién te va a cui-
dar de grande”, “una mujer
solamente se realiza hasta que

POR
GLORIA

CARPIO

REÍR... LLORAR... SENTIR...

*** Las mujeres NoMo son quienes
toman la decisión de no tener hijos,
condicionadas por diferentes
causas: salud, dinero, desarrollo
profesional, decepción...
***La cantante de regional mexicano
forma parte del Movimiento NoMo
(abreviatura en inglés de Not
Mothers, “No Madres”); está
próxima a publicar su primer libro y 
el  próximo mes de octubre ofrecerá
seminarios con el método que ella
creó y que le funcionó para vivir 
con buena salud mental

“Hay que respetar a la mujer en su decisión de ser madre

o no, la mujer con hijos y sin hijos tiene el mismo valor”, inte-

resante entrevista sobre la mujer NoMo que concedió la coach

de desarrollo humano y neurociencia, Paloma Villa.

La cantante y periodista se certificó como coach de desarrollo humano y neurociencia

El tener hijos no significa
que en automático seas

buena madre: Paloma Villa 

Desde niña jugaba a ser cantante interpretando todos

sus éxitos, la imitaba, además de ser una mujer demasiado

guapa y por eso me puse su apellido, como una forma de

homenajearla.
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tiene hijos”, porque así me lo
llegaron a decir.

Vivimos en una sociedad
donde te preguntan cuándo
vas a tener un hijo y si lo tie-
nes, inmediatamente te pre-
guntan que para cuándo el
hermanito o hermanita. 

Hay diferentes factores
por los que la mujer no puede
o no quiere tener hijos, prin-
cipalmente por salud, después
está la parte económica,  el
desarrollo profesional y tam-
bién llega a estar alguna de-
cepción amorosa, pero cual

sea la situación hay que res-
petar a la mujer en su decisión
de ser madre o no, la mujer
con hijos y sin hijos tiene el
mismo valor.

ACTIVA TU CORAZÓN
- Existen diferentes formas
de dar vida sin que se tengan
hijos.

¡Claro! En mi caso siento
que doy vida con todo lo que
comparto, en mis conferencias
se me acercan muchas muje-
res y me dicen “gracias porque
me has ayudado mucho” y eso
es también dar vida.

*** En mayo de 2016, Pa-
loma Villa crea “Activa tu co-
razón”, una plataforma ho-
lística líder en México. Ac-
tualmente funciona como un
proyecto de estilo de vida y
llega a muchos corazones.

- En la actualidad, el núme-
ro de mujeres NoMo ha au-
mentado, lo que hace eviden-
te que cada vez más personas
del sexo femenino deciden
romper el mandato de la ma-
ternidad como proyecto úni-
co de vida.

Por ejemplo, actualmente
en España, cinco de ocho mu-
jeres están eligiendo no tener
hijos, y las que eligen ser ma-
más es porque decidieron una
maternidad de alta calidad ya
que hicieron un trabajo perso-
nal de sanarse, de trabajar to-
das esas heridas emocionales
que vienen arrastrando y que
venimos arrastrando para des-
de ahí educar más sanamente
a las nuevas generaciones.

- También existen las muje-
res que sin ser madres bioló-
gicas tienen hijos de corazón
como en el caso de algunas
tías, madrinas, etcétera… 

Siempre abro mis confe-
rencias citando a la Madre Te-
resa de Calcuta porque sin ser
madre biológica  ayudó a in-
finidad de orfanatos alrededor
del mundo dándole vida a tan-
tos hombres y mujeres en ca-
lidad de calle que pudieron
hasta hoy en día seguir esa mi-
sión de la Madre Teresa, que

aunque ya partió, con su le-
gado sigue dando vida a tan-
tos seres y eso es dar vida.

“UN EXTRAÑO PALPITAR”
- En el medio artístico hay
muchas mujeres que deci-
dieron no tener hijos.

Están por ejemplo Jenni-
fer Aniston, Marilyn Monroe,
Oprah Winfrey, Kate del Cas-
tillo, Daniela Romo, Rebecca
de Alba.

En una ocasión tuve opor-
tunidad de entrevistar a la co-
municadora Mara Patricia Cas-
tañeda, quien escribió un ex-
celente libro que se llama “Un
extraño palpitar” y que invito
al público a que lo compre.

Mara Patricia Castañeda
sí tuvo una búsqueda de que-
rer ser madre y cuando decide
el proceso in vitro para que
ella lograra quedar embara-
zada sintió un extraño palpitar
y literalmente salió corriendo
del doctor porque eligió no
tener hijos.

En el mundo del espectá-
culo hay muchas personali-
dades que han elegido no te-
ner hijos, pero eso no signi-
fica que no se sientan reali-
zadas como mujeres y que so-
bre todo somos un referente
para millones de mujeres a
nivel internacional.

- Decidir no tener hijos no
significa que seas egoísta.

En mi caso, cuando decidí
no tener hijos llegaron a de-
cirme egoísta y es todo lo con-
trario, más bien es un tema de
conciencia. En lo que a mí co-
rresponde, en ese tiempo es-
taba en un proceso de sana-
ción personal y no me sentía
lista de tener un bebé porque
no quería darle  todos mis
traumas emocionales que eso
para mí es súper importante,
por eso invito a concientizar
tener una maternidad de alta
calidad y no nada más es por
la parte económica es por la
parte de conciencia de qué
voy a crear para el mundo.

Hay una frase que dice
que para ser mamá no se es-
tudia, pero esa frase está fuera
de lugar porque hay muchas

formas de aprender a cómo
ser mamá y eso es de gran
responsabilidad.

PUBLICARÁ SU PRIMER LI-
BRO CON UN MÉTODO QUE
ELLA DESARROLLÓ Y QUE
TRANSFORMARÁ VIDAS
- ¿Ha pensado escribir un li-
bro sobre la mujer NoMo?

Quiero sacar un libro, es
la primera vez que lo digo,
porque el tener hijos o no, no
es un tema exclusivo de mu-
jeres, también es del hombre.
Hay que sanar desde las raí-
ces, por lo que el libro que
tengo planeado  va más en-
focado en la parte aprender a
estar bien en nuestra vida.

- Qué libro recomiendas pa-
ra la salud mental.

Recomiendo libros que
ayuden a sanar las heridas de
la infancia. Hay un libro ma-
ravilloso que se llama” Trans-
forma las heridas de tu infan-
cia: Rechazo, abandono, hu-
millación, traición, injusticia”
porque es importante empe-
zar desde la raíz.

HAY MUJERES QUE SÍ
DESEAN TENER HIJOS, PERO

LAS CIRCUNSTANCIAS DE
SALUD NO SE LO PERMITEN,
POR ELLO  RECOMIENDO SE

ACERQUEN A UN PSICÓLOGO
- Tienes como misión dar
mensajes propositivos , te-
mas de crecimiento personal,

salud mental, motivación pa-
ra lograr los sueños y alcan-
zar la plenitud en las dife-
rentes áreas de la existencia.
¿Cómo puede la gente acer-
carse a ti?

Me pueden enviar un co-
rreo electrónico a palomavi-
lla7@gmail.com y en el asun-
to del mensaje me escriben
“Quiero terapia”.

Es importante mencionar
que hay mujeres que sí desean
tener hijos, pero las circunstan-
cias de salud no se lo permiten
y en ese aspecto recomiendo
que se acerquen a un psicólogo,
hay mujeres que han intentado
hasta 10 veces quedar emba-
razadas por medio de una fe-
cundación in vitro  y no lo lo-
gran, lo cual es una situación
que además del gasto econó-
mico, afecta mucho emocio-
nalmente e incluso muchas pa-
rejas llegan a separarse porque
en muchos casos se vuelve una
obsesión tener un hijo y hasta
hay mujeres que se han suici-
dado por no lograrlo y eso me
parece demasiado extremo, ob-
sesivo y doloroso.

-Felicidades porque eres
una mujer multifacética: pe-
riodista, comentarista, can-
tante, conferencista y coach
de desarrollo humano y
neurociencia.

Realmente estudié Cien-
cias de la Comunicación para

“Transformé mi vida y por ello comparto todo lo aprendido”,

dice la cantante y comunicadora Paloma Villa en entrevista

con DIARIOIMAGEN.

“En una ocasión, la doctora me dijo:
‘Vas a llegar casi a los 40 años de
edad, te recomiendo que te hagas una
fecundación in vitro…’. Me pregunté
por qué la doctora me estaba diciendo
eso, incluso hice una cita para ver lo
de la fecundación in vitro, pero nunca
llegué a la cita porque en el fondo no
quería ser parte de una sociedad que
prácticamente te dice que el único
proyecto de vida de una mujer es ser
madre con algunas frases: “cómo no
vas a tener hijos y quién te va a cuidar
de grande”, “una mujer solamente se
realiza hasta que tiene hijos”, porque
así me lo llegaron a decir”.

Paloma Villa 

Desde 2015, Paloma Villa imparte conferencias para organi-

zaciones que apoyan a mujeres con cáncer de mama como

Fucam y Pintaditas, así como colaboraciones con la Fundación

Inés Gómez Mont. 
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entregarle un título a mi ma-
má, pero nunca pensé que en
ese camino maravilloso de la
conducción dedicarme al coa-
ching de desarrollo humano
y neurociencia, donde he ayu-
dado a muchas personas a
transformar su vida.

Cuando cantas en un es-
cenario es maravilloso recibir
el aplauso y reconocimiento
del público, pero cuando al-
guien se te acerca con ese bri-
llo especial en los ojos y te da
las gracias por transformar su
vida es algo que no se puede
explicar, es grandioso, por eso
sigo en este camino.

“COMO UN HOMENAJE 
A LUCHA VILLA ME PUSE 

SU APELLIDO”
- Como cantante de música
regional tienes una impor-
tante trayectoria que comen-
zaste en el 2016 en tu natal
San Luis Potosí. Incluso, en
tus inicios le abriste concier-
tos a Alicia Villarreal y

Bobby Pulido. Por tu apellido
artístico, ¿eres familiar de la
gran cantante Lucha Villa?

No, pero me puse el ape-
llido en su honor. En el 2010
tuve contacto con Lucha Vi-
lla, quien afortunadamente
me recibió. Cuando llegué a
su casa, su hija Rosy me dijo
que todo dependía de si su
mamá quería o no bajar y
afortunadamente bajó. 

Estuve toda la tarde plati-
cando con la señora Lucha
Villa, le expresé mi admira-
ción porque desde niña juga-
ba a ser cantante interpretan-
do todos sus éxitos, la imita-
ba, además de ser una mujer
demasiado guapa y por eso
me puse su apellido, como
una forma de homenajearla.

La canción que más me
gusta de Lucha Villa es “No
discutamos”.

- Tienes tres álbumes disco-
gráficos, ¿habrá un cuarto
disco?

Aún no lo sé, pero si se
presta la oportunidad claro
que lo haré. Mi tercer disco
me dejó recuerdos muy bo-
nitos, porque a los tres meses
de haberlo lanzado al merca-
do, me hablaron para decirme
que la canción “Cuando ya
no me quieras”, fue elegida
por el cineasta Jum Mckay
para aparecer en su película
“On the Seventh Day” (En el
séptimo día), por lo que que-
dé muy satisfecha.

Después me incliné total-
mente a la conducción y hoy
estoy comprometida con esta
faceta de coach de desarrollo
humano y neurociencia.

No he dejado la música
porque la música no me ha
dejado ya que me invitan a
cantar en diferentes eventos,
los cuales ahora están en pau-
sa por la pandemia. De hecho,
en diciembre de 2019 fui a
cantarle “Las Mañanitas” a
la Morenita del Tepeyac en la
Basílica de Guadalupe.

EN OCTUBRE DE 2021
OFRECERÁ SU PRIMER

SEMINARIO EN LA CDMX
PARA DESPUÉS LLEVARLO A

GUADALAJARA Y
MONTERREY

- Cuándo será tu próxima
conferencia.

En octubre inicio en la
Ciudad de México con mi
primer seminario en el que
daré un método totalmente
personal, que desarrollé con
base en mi trayectoria y que
estoy segura que si me trans-
formó a mí va a transformar
a cualquiera, ese método va
a venir en mi libro; posterior-
mente iré con este seminario
a Guadalajara y Monterrey. 

El problema de algunas
personas es que creen que un
cambio personal requiere de
grandes esfuerzos y créeme
que no es tan difícil si tene-
mos voluntad y disciplina.

La felicidad la debemos
de ver como una conquista de
todos los días y recordarle al
cerebro que debe ser positivo,
aprendamos a ser positivos,
esa es la evolución del ser hu-
mano, hay que vibrar alto pa-
ra atraer lo que merecemos 

- Algo que desees agregar.
Es importante dejar de in-

sistir en universalizar la ma-
ternidad porque cuando se-
guimos universalizando la
maternidad como hasta el día
de hoy se conllevan a muchos
problemas emocionales, frus-
traciones y psicológicos, tanto
en la madre como en el hijo,
hay que pensar en una mater-
nidad de alta calidad.

Hay que destacar que Pa-
loma Villa ha recibido nom-
bramientos como Embajadora
y Reina de los Recursos Na-
turales de la Ciudad de Mé-
xico (2013) y Mujer del Año
2020, otorgado por la Orga-
nización Internacional para la
Equidad de Género de las Na-
ciones Unidas de la Mujer y
el Salón de la Fama en Méxi-
co. Reina de la Ecología.

En su faceta de cantante,
Paloma Villa ha grabado tres
discos “Soñadora y Román-

tica (2013), “Emociones”
(Tributo a Lucha Villa) y “9
Lunas” que se presentó en el
Auditorio Nacional en 2015
y que contiene el tema
“Cuando ya no me quieras”,
elegido por el cineasta Jum
Mckay para aparecer en su
película “On the Seventh
Day” (En el séptimo día).

Desde 2015, Paloma Villa
imparte conferencias para or-

ganizaciones que apoyan a
mujer con cáncer de mama
como Fucam y Pintaditas, así
como colaboraciones con la
Fundación Inés Gómez Mont
con cursos de certificación
para mujeres que desean
transformar su vida por me-
dio del amor propio.

¡Gracias Paloma Villa 
por esta gran charla!

Paloma Villa ha grabado tres discos “Soñadora y Romántica

(2013), “Emociones” (Tributo a Lucha Villa) y “9 Lunas” que se

presentó en el Auditorio Nacional en 2015 y que contiene el

tema “Cuando ya no me quieras”, elegido por el cineasta Jum

Mckay para aparecer en su película “On the Seventh Day” (En

el séptimo día).

Paloma Villa señala que “siempre abro mis conferencias citando a la Madre Teresa de Calcuta

porque sin ser madre biológica  ayudó a infinidad de orfanatos alrededor del mundo dándole

vida a tantos hombres y mujeres en calidad de calle que pudieron hasta hoy en día seguir esa

misión de la Madre Teresa, que aunque ya partió, con su legado sigue dando vida a tantos seres

y eso es dar vida”.

La reconocida conferencista indica que decidir no tener hijos

no significa que seas egoísta. Para la salud mental recomienda

libros que ayuden a sanar las heridas de la infancia.
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A la leña y con 
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio:
Tel.: 998 1958 8971


